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ОТ РЕДАКТОРА

Последние два года остро стоит вопрос тех-
нологического суверенитета. Достижение 
продвигается медленно, с преодолением 
множества проблем и препятствий, и по-

этому новость о каждом новом значительном шаге 
приносит радость. В сентябре в Подмосковье ком-
пания IEK Group в партнерстве с «Электрофф-Инжи-
ниринг» запустили Троицкий завод телекоммуника-
ционного оборудования, который будет производить 
(то есть уже производит) кабель «витая пара» катего-
рий 5e и 6. Большую роль в появлении предприятия 
сыграла государственная поддержка. Подробный ре-
портаж о Троицком заводе читайте на странице 72.

Также в начале ноября стало известно, что «Силовые 
машины» ввели в строй критически важное производ-
ство наиболее сложных и наукоемких деталей для га-
зовых турбин — литых лопаток. Все технологическое 
оборудование спроектировано и изготовлено оте-
чественными предприятиями. О событии читайте в 
разделе НОВОСТИ КОМПАНИЙ.

Тем не менее остается масса направлений, по кото-
рым еще предстоит долгий путь. Например, в свето-
технической отрасли есть ключевой момент, который 
связывает российским производителям руки, — это 
микроэлектронные чипы, необходимые для произ-
водства светодиодов. Корреспондент нашего издания 
Алексей Дубневский побеседовал об этих и других 
проблемах отечественной светотехники с GR-дирек-
тором Международной светотехнической корпорации 
«БООС ЛАЙТИНГ ГРУПП» Евгением Долиным (с. 26).

Кроме достижения технологического суверенитета 
перед промышленностью и электроэнергетикой Рос-
сии стоят и другие важные задачи. Одна из таких — мо-
дернизация распределительных сетей, которые где-то 
морально устарели, где-то выработали ресурс, где-то 
не отвечают современным требованиям потребите-
лей. На сегодняшний день эксперты считают наибо-
лее перспективным ввод в эксплуатацию сетей на 
20 кВ, который встречает совершенно естественное 
препятствие — инерцию уже существующей системы. 
Постоянные авторы нашего журнала Алексей Васи-
льев и Александр Ярошенко рассмотрели проблему 
в комплексе с разных точек зрения и подготовили 
свои исследования. Читайте материалы в рубриках 
ТЕМА НОМЕРА и САМЭЛЕКТРИК.

Еще один важнейший аспект успешной экономики 
государства — горная промышленность. Это не про-
сто аспект, а то, с чего экономика начинается. Не по-
следнюю роль в работе шахт, рудников, горно-обо-
гатительных и металлургических комбинатов, других 
предприятий отрасли играет электротехника, обеспе-
чивающая снабжение электроэнергией, освещение, 
автоматизацию процессов.

В сентябре в Челябинске компания «Русский Свет» 
провела большое мероприятие, посвященное постав-
кам электротехнической продукции для горных и ме-
таллургических предприятий Уральского региона. 
Состоявшаяся партнерская конференция продемон-
стрировала как успехи отраслей (и горной, и элек-
тротехнической), так и актуальные вызовы. Вызовы 
вполне серьезные, но разрешаемые, о чем и расска-
зали участники мероприятия, представлявшие про-
изводителей электротехники и горной промышлен-
ности. Подробности смотрите на странице 20.

Электротехника применяется не только для непо-
средственно электроснабжения, но и для решения 
технологических задач обработки добытого сырья. 
Интересный проект исследовательской установки 
управления термообработкой был разработан на базе 
систем автоматизации ОВЕН. Установка предназначе-
на для использования на одном из этапов обработки 
алмазосодержащих кимберлитов. О ее устройстве и 
примененной схеме автоматизированного управле-
ния читайте на странице 30.

Кроме уже упомянутых выше событий, осенью состо-
ялось множество других не менее интересных и зна-
чимых мероприятий: Международный форум «Элек-
трические сети», выставки Interlight и «Транспортная 
светотехника», научно-практическая конференция 
«Территория энергетического диалога», Международ-
ный форум «Российская энергетическая неделя». Обо 
всем узнаете в рубрике СОБЫТИЯ.

Эти и другие материалы читайте в настоящем номере 
«Электротехнического рынка». 
Желаю вам содержательного 
прочтения!

Сергей Полосков,
главный редактор
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НОВОСТИ КОМПАНИЙ

Главная сделка 2023 года на российском электро-

техническом рынке завершена! Один из ведущих 

производителей электротехники в России ООО 

«ИЭК ХОЛДИНГ» (коммерческое обозначение — 

IEK GROUP) приобрел российские активы фран-

цузской компании Legrand Group. Предметом сдел-

ки стали три производственные площадки, более 20 

представительств компании в российских городах. 

Об уходе французской компании Legrand с россий-

ского рынка было объявлено 25 января 2023 года.

«В свете меняющейся ситуации, в частности расту-

щих операционных трудностей и неопределенности, 

Legrand решила уйти из России и рассматривает раз-

личные варианты, чтобы обеспечить передачу своего 

бизнеса на наилучших условиях», — говорилось в 

сообщении на сайте компании.

При выборе покупателя представители Legrand 

учли тот факт, что IEK GROUP имеет многолетний 

успешный опыт работы на электротехническом рын-

ке и сильные рыночные позиции. Правительствен-

ная комиссия установила для бывших предприятий 

Legrand ключевые показатели на ближайшие три го-

да. Суммарная выручка трех производственных пло-

щадок в 2025 году должна составить около 8,5 млрд 

рублей. Инвестиции IEK GROUP в развитие произ-

водства на данных предприятиях за 3 года достигнут 

1 млрд рублей.

«IEK GROUP и бывшие российские подразделе-

ния Legrand дополняют друг друга в технологиях и 

IEK GROUP приобрела российские активы 
французской компании Legrand Group

продуктовых решениях, поэтому сделка обеспечит 

эффект синергии, — считает генеральный дирек-

тор IEK GROUP Андрей Забелин. — Наша компания 

умеет выпускать качественную продукцию и разви-

вать производственные площадки. На протяжении 

многих лет мы инвестируем до 50% прибыли в мо-

дернизацию своих предприятий. Приобретение IEK 

GROUP российских активов Legrand даст импульс 

масштабной программе локализации продукции и 

дополнительным инвестициям в производство».

«После привлечения производственных мощно-

стей и технологий Legrand мы сможем предложить 

российским потребителям электротехнику еще бо-

лее высокого качества», — говорит коммерческий 

директор IEK GROUP Артем Маймор.

IEK GROUP

«Силовые машины» подписали генеральное согла-

шение о партнерстве с Казанским государственным 

энергетическим университетом (КГЭУ). Стороны 

планируют реализовывать совместные программы 

целевой подготовки специалистов в области разра-

ботки, производства и эксплуатации современного 

энергетического оборудования. В рамках Российской 

энергетической недели между АО «Силовые маши-

ны» и Казанским государственным энергетическим 

университетом (КГЭУ) подписано генеральное со-

глашение о партнерстве. В церемонии принял учас-

тие глава Республики Татарстан Рустам Минниха-

нов. Подписи под документом поставили директор 

по стратегии «Силовых машин» Дмитрий Остапчук 

и ректор КГЭУ Эдвард Абдуллазянов.

В рамках сотрудничества компания и вуз планиру-

ют реализовывать совместные программы, направ-

«Силовые машины» и КГЭУ будут вместе 
готовить инженеров для российской энергетики

ленные на подготовку инженеров в области разра-

ботки, производства и эксплуатации современного 

энергетического оборудования. КГЭУ уже готовит 

специалистов по цифровым системам управления 

и автоматизации, а по такой номенклатуре, как га-

зовые турбины, оборудование для возобновляемых 

источников энергии (прежде всего, ветроэнергети-

ка) и системы накопления энергии, вуз готов в крат-

чайшие сроки адаптировать учебные программы и 

выпустить первых магистров уже в 2026 году.

«Мы благодарны руководству вуза за внимание 

к вопросам кадрового обеспечения отрасли и рады 

обрести в лице КГЭУ крупного надежного партне-

ра», — отметил директор по стратегии «Силовых 

машин» Дмитрий Остапчук.

«Силовые машины»
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та, освободив человеческие ресурсы для технически 

более сложных операций. За стандартную восьмича-

совую смену кобот способен обработать 1600 дета-

лей.

Одними из отличительных особенностей колла-

боративных роботов являются простота и скорость 

их переналадки с помощью интуитивно понятного 

взаимодействия с оператором. Как отметил началь-

ник конструкторско-технологического отдела Роман 

Туканов, сейчас также разрабатывается проект по 

запуску роботизированного технологического ком-

плекса высоко загруженного узла сборки, тестирова-

ния и прошивки модулей для ПЛК REGUL R500. Эта 

роботизированная ячейка без участия человека смо-

жет проводить полный цикл изготовления модулей 

шасси. Данный комплекс позволит выпускать шасси 

на уровне не менее 20 тысяч штук в месяц.

Кроме того, коботы безопасны для оператора, так 

как мгновенно останавливаются при нештатной 

встрече с препятствием и не требуют установки за-

щитных ограждений. Сегодня это одно из наиболее 

эффективных и перспективных направлений в авто-

матизации производства.

«Прософт-Системы»

«Прософт-Системы» внедрили первого 
робота в технологический цикл производства

Компания «Прософт-Системы» успешно реализо-

вала пилотный проект по роботизации производст-

ва. На участке сборки программируемых логических 

контроллеров REGUL RX00 был установлен первый 

коллаборативный робот.

Коллаборативный робот, или кобот — это автома-

тическое устройство, способное заменить работу 

человека. В его состав входят манипулятор и пере-

программируемое устройство управления. Кобот за-

поминает и воспроизводит с ювелирной точностью 

заданную траекторию движения.

Сегодня на производстве компании «Прософт-Си-

стемы» коллаборативный робот осуществляет мар-

кировку крышек для модулей шасси ПЛК REGUL 

R500. Менее чем за три месяца инженеры конструк-

торско-технического отдела самостоятельно напи-

сали алгоритм работы для нового оборудования и 

внедрили робота в технологический процесс. Кобот 

самостоятельно выполняет все перемещения и вы-

дает сигнал лазерному маркировщику. Необходимо 

только поднести заготовки и передать на участок 

сборки отмаркированные детали.

С помощью данного решения рутинную и монотон-

ную работу удалось полностью переложить на робо-

НОВОСТИ КОМПАНИЙ
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Новая лаборатория создана на производственной 

площадке ЦКБМ (машиностроительный дивизион 

Росатома) в Санкт-Петербурге. Здесь будут нарабаты-

ваться компетенции и референтные решения для ре-

ализации перспективных проектов с использованием 

робототехники, мехатроники и машинного зрения.

Лаборатория укомплектована современным высо-

котехнологичным оборудованием: промышленными 

роботами-манипуляторами, 3D-принтерами, систе-

мами технического зрения, лазерным сварочным 

оборудованием, системами для реверс-инжиниринга 

и мехатронными станциями.

В лаборатории уже ведутся испытания оборудова-

ния, входящего в состав комплекса по переработке 

твердых радиационных отходов (ТРО), выполняется 

НИОКР по созданию установок лазерной сварки и де-

зактивации для линии изготовления ТВЭЛ, создается 

автоматизированная установка для проведения уль-

тразвукового контроля, который сейчас выполняется 

вручную. Кроме того, материальная база лаборатории 

позволит в будущем выполнять подготовку специа-

листов к участию в отраслевом чемпионате профес-

сионального мастерства AtomSkills (в компетенциях 

«Мехатроника» и «Аддитивные технологии»).

Росатом открыл лабораторию мехатроники
и робототехники

«Современный рынок высокотехнологичного обо-

рудования диктует новые подходы к развитию произ-

водства. Сейчас заказчику важно получить референт-

ное, апробированное техническое решение, а также 

минимизировать сроки его разработки и производ-

ства. Выполнение данных требований невозможно 

без разработки, прототипирования и макетирования 

пилотных версий новых продуктов в лабораторных 

условиях», — сказал руководитель лаборатории ме-

хатроники и робототехники ЦКБМ Павел Золотарев.

«Атомэнергомаш»

Менее чем за два года 31 стартап в микроэлектро-

нике получил поддержку на общую сумму свыше 

1 млрд рублей в рамках совместной программы Мин-

промторга и «Сколково». Первые результаты проек-

тов можно будет увидеть уже в 2024 году.

«Текущая геополитическая ситуация требует су-

щественной локализации, разработки и производст-

ва высокотехнологичной продукции. После того, как 

крупнейшие западные вендоры ушли с российского 

рынка, ниша все еще остается незаполненной, а без 

систем проектирования невозможно создать ни один 

чип. Так что мы видим большие перспективы у этого 

направления и готовы поддерживать стартапы, заня-

тые в разработке таких технологий. Спрос со стороны 

рынка большой, и программа оказалась очень свое-

временной», — отмечает вице-президент, исполни-

тельный директор кластера передовых производствен-

ных технологий Фонда «Сколково» Алексей Беляков.

В общей сложности в «Сколково» было подано по-

рядка 200 заявок на участие в программе. Участники 

получили финансовую, аналитическую, образова-

тельную, маркетинговую и экспертную поддержку, 

«Сколково» поддержал 31 проект 
по микроэлектронике на сумму более 1 млрд рублей

доступ к технологиям и индустриальным сервисам. 

Каждому участнику предоставлялся персональный 

менеджер для оказания консультационной помощи 

и сопровождения проекта. Размер гранта на реали-

зацию составлял от 10 до 50 млн руб., из которых не 

менее 20% приходилось на внебюджетные источни-

ки финансирования. Эксперты «Сколково» также 

помогли центрам сформулировать техническое зада-

ние, профинансировать соответствующую разработ-

ку, выйти на рынки, в том числе зарубежные.

«Многие стартапы, занятые в нише микроэлек-

троники и получившие поддержку «Сколково», уже 

превратились в большие компании, которые «встали 

на крыло» и ежегодно увеличивают выручку на 30–

50%», — отметил Алексей Беляков.

На горизонте ближайших 10 лет наиболее перспек-

тивными направлениями микроэлектроники экс-

перты видят системы, связанные с искусственным 

интеллектом (ИИ), прогнозированием, распознава-

нием изображений, а также различные экспертные 

системы.

Фонд «Сколково»
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Ученые Национального исследовательского уни-

верситета «МЭИ» разработали отечественный циф-

ровой двойник турбогенератора, предназначенный 

для определения повреждений на ранней стадии раз-

вития и предупреждения аварийных ситуаций.

Цифровой двойник создан с помощью компьютер-

ного моделирования в EasyMAG3D — отечественной 

программе для анализа электромагнитных полей, 

которая разработана и применяется в НИУ «МЭИ». 

Разработка позволяет воспроизводить состояние 

турбогенератора в любых режимах работы, в том 

числе аварийных.

«Одной из важнейших целей для нас на данный мо-

мент является снабжение отечественной энергетики 

современными технологиями, способными обеспе-

чить технологический суверенитет и безопасность 

страны. В рамках реализации программы научных 

исследований «Приоритет 2030: технологии будуще-

го» в НИУ «МЭИ» ведутся работы по созданию циф-

ровых двойников крупных турбогенераторов — пре-

образователей энергии, установленных на атомных 

и теплоэлектростанциях для генерации электричес-

кой энергии», — отметил ректор НИУ «МЭИ» Нико-

лай Рогалев.

Техническое состояние турбогенераторов во мно-

гом определяет надежность электрической сети, по-

этому его контролю необходимо особое внимание. 

Для эффективного контроля могут быть задействова-

ны интеллектуальные системы мониторинга, исполь-

В НИУ «МЭИ» разработали цифровой 
двойник турбогенератора

зующие искусственный интеллект. Однако для их 

корректной работы требуются данные о параметрах 

турбогенератора в широком диапазоне рабочих ре-

жимов, в том числе с наличием повреждений. Снять 

такие данные с эксплуатируемого оборудования не-

возможно. Поэтому информация, полученная с по-

мощью цифрового двойника, незаменима для обуче-

ния искусственных нейронных сетей.

Платформа разработана учеными кафедры элек-

тромеханики, электрических и электронных аппара-

тов НИУ «МЭИ» под руководством доцента кафедры 

электромеханики, электрических и электронных ап-

паратов Екатерины Курбатовой.

НИУ «МЭИ»

Кузбасские энергетики завершили модернизацию 

ПС 110/35/6 кВ «Ново-Чертинская» в рамках увели-

чения пропускной способности железнодорожной 

инфраструктуры в восточном направлении.

Энергетики произвели замену силового транс-

форматора мощностью 32 МВА на трансформатор 

40 МВА и установили новое коммутационное обору-

дование отечественного производства. Выполнен-

ные работы позволят увеличить тяговую мощность 

подстанции «Улус» (ОАО «РЖД»), запитанную по 

линии 35 кВ, и расширить пропускную способность 

Байкало-Амурской магистрали, в том числе для 

увеличения объемов экспорта угля в страны Юго-

Восточной Азии.

На время работ все потребители были переведены 

на временную схему электроснабжения. Помимо же-

«Россети Сибирь» приступили 
к наращиванию мощностей для БАМ-2

лезнодорожной инфраструктуры от ПС «Ново-Чер-

тинская» запитаны шахта «Чертинская-Коксовая», 

межсистемные связи между подстанциями «Ново-

Чертинская» и «Беловская», порядка 18 тыс. населе-

ния из поселков Чертинский, Новый Городок, Теле-

ут. Модернизация подстанции позволила увеличить 

надежность электроснабжения этих потребителей.

«Из 3,2 млрд рублей затрат по инвестиционной 

программе текущего года на объекты БАМ-2 будет 

направлено 1 млрд рублей. Помимо «Ново-Чертин-

ской» работы по технологическому перевооружению 

начнутся на подстанциях «Афонинская», «Шестаков-

ская» и «Беловская», — сообщил Иван Клейменов, 

директор филиала ПАО «Россети Сибирь» — «Куз-

бассэнерго-РЭС».

ПАО «Россети Сибирь»



12 № 6 (114) 2023 | «ЭР» | www.market.elec.ru

НОВОСТИ КОМПАНИЙ

Компания «Силовые машины» ввела в эксплуата-

цию уникальное высокотехнологичное производ-

ство литых лопаток, где впервые в России внедрена 

критически важная технология создания наиболее 

сложных деталей газовых турбин — отливок лопа-

ток горячего тракта. В производство площадью более 

6 тыс. кв. метров инвестировано свыше 6 млрд руб-

лей, из которых 2,4 млрд рублей в форме двух льгот-

ных займов предоставил федеральный Фонд разви-

тия промышленности.

В церемонии ввода в эксплуатацию нового завода 

участвовали заместитель министра промышлен-

ности и торговли РФ Михаил Иванов, председатель 

Комитета по промышленной политике, инновациям 

и торговле Санкт-Петербурга Кирилл Соловейчик, 

генеральный директор АО «Силовые машины» Алек-

сандр Конюхов.

Первое в России высокотехнологичное 
производство литых лопаток энергетических 
газовых турбин открыли «Силовые машины»

алисты разработали и внедрили технологию, исполь-

зуя уникальное оборудование, а также материалы, 

созданные на основе отечественного опыта авиаци-

онного и энергетического газотурбостроения. На 

текущем этапе мы освоили производство лопаток 

газовой турбины ГТЭ-65, которые отличаются слож-

ной внутренней полостью для реализации системы 

охлаждения. Продолжаем отработку технологии, 

подготовку к серийному выпуску литых крупнога-

баритных лопаток газовой турбины ГТЭ-170», — от-

метил Александр Конюхов, генеральный директор 

АО «Силовые машины».

Новый комплекс создан на территории производ-

ства турбинных лопаток «Силовых машин» в Санкт-

Петербурге. Он оснащен уникальным технологиче-

ским оборудованием, значительная часть которого 

спроектирована и произведена по специальному за-

казу российскими предприятиями, специализиру-

ющимися на нестандартном оборудовании для про-

мышленности.

Мощности нового производства рассчитаны на 

изготовление 16 комплектов литых лопаток газовых 

турбин большой мощности в год с возможностью 

увеличения до 24 комплектов. В один комплект вхо-

дит порядка 550 единиц литых лопаток. Это обеспе-

чит необходимый объем лопаток для собственного 

производства «Силовых машин», а также для серви-

са газовых турбин, в том числе стороннего произ-

водства.

«Открытие производства литых лопаток газовых 

турбин — это знаковое событие для «Силовых ма-

шин» и всей отрасли. Новое производство основано 

на принципе 100% импортозамещения: наши специ-

Лопатка горячего тракта — одна из самых науко-

емких и сложных в изготовлении деталей газовых 

турбин, требующая сложнейших расчетов при про-

ектировании и высокой точности в изготовлении. 

Для производства литых лопаток «Силовые маши-

ны» разработали и освоили технологию изготовле-

ния керамических стержней из плавленого кварца, 

прессования восковых моделей, изготовления кера-

мической формы, плавки металла и заливки керами-

ческой формы, а также финишной обработки и про-

ведения неразрушающего контроля отливок лопаток 

с габаритными размерами до 900 мм и весом до 50 кг.

«Силовые машины»
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«Систэм Электрик» обеспечивает высокое качест-

во продукции, основанной на российских разработ-

ках, следуя лучшим мировым стандартам. В рамках 

реализации стратегии развития компания инвести-

рует более 2 млрд рублей в дальнейшую локализа-

цию, совершенствование производственных про-

цессов и расширение ассортимента.

АО «Систэм Электрик»

Интегрированная Система Менеджмента 
ГК «Систэм Электрик» сертифицирована 
в соответствии с требованиями международных
стандартов качества охраны труда и экологии

«Систэм Электрик» (Systeme Electric), российский 

производитель комплексных решений в области рас-

пределения электроэнергии и автоматизации, полу-

чил сертификаты соответствия требованиям меж-

дународных стандартов качества, охраны труда и 

экологии.

Документы выданы сертификационным органом 

Inspect (Турция), аккредитованным Международной 

службой аккредитации IAS (International Accreditation 

Service), признанной Международным форумом по 

аккредитации IAF (International Accreditation Forum).

Все предприятия группы компаний — АО «Систэм 

Электрик», СЭЗЭМ, «Потенциал», НТЦ «Механо-

троника» и Центр инноваций «Систэм Софт» — под-

твердили соответствие требованиям ISO 9001:2015 

«Система менеджмента качества», ISO 14001:2015 

«Система экологического менеджмента» и ISO 

45001:2018 «Система менеджмента охраны здоровья 

и безопасности труда».

НА СТР. 52
ЧИТАЙТЕ СТАТЬЮ
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При строительстве распределительных сетей в Москве сейчас сделали серьезную 
ставку на напряжение 20 кВ. По сравнению с сетями 6/10 кВ, решения на 20 кВ по-
зволяют передавать большую мощность, имеют более высокую надежность, обладают 
лучшими экономическими показателями. Тем не менее в российских регионах данный 
тип распределительных сетей встречается крайне редко. В этой статье мы разберем-
ся, почему сложилась такая ситуация и есть ли в России перспективы у сетей 20 кВ 
за пределами столицы.

В распределительных сетях на 6 и 10 кВ в нашей 

стране, как правило, используется схема с изоли-

рованной нейтралью. Данная схема, по современ-

ным меркам, имеет целый ряд недостатков, но на 

заре электрификации она была наилучшим вари-

антом. Из-за большого количества установленного 

оборудования на 6/10 кВ полностью отказаться 

от нее пока нет возможности.

В 

России большинство распределительных 

электрических сетей имеют рабочие на-

пряжения 6, 10 и 35 кВ. При этом решения 

на 6 кВ считаются морально устаревши-

ми, напряжение 35 кВ рекомендовано для распре-

делительных сетей в труднодоступных районах, 

а 10 кВ — самый массовый вариант для построе-

ния распределительных сетей в крупных городах.

Сети 20 кВ:
применим ли московский
опыт к регионам?

Ф
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ше линейного. Именно схема включения обмоток 

трансформатора «звезда» применяется в подавля-

ющем большинстве систем на 20 кВ.

При такой схеме включения, если линейное на-

пряжение составляет 20 кВ, то фазное составит 

11,6 кВ, что сопоставимо со значением фазного на-

пряжения в сетях 10 кВ с изолированной нейтра-

лью. Данное обстоятельство позволяет использо-

вать для сетей 20 кВ кабели и провода практически 

такой же конструкции, что и в сетях 10 кВ, приме-

нять в оборудовании многое из ранее разработан-

ных для 10 кВ решений. Наконец, персонал, уже 

имеющий опыт работы с оборудованием на 10 кВ, 

очень просто переучить на оборудование 20 кВ.

Первичная обмотка в трансформаторе, пони-

жающая напряжение магистральной сети (110 кВ 

и выше) до напряжения распределительной се-

ти, всегда включена по схеме «звезда». Мощный 

трансформатор, у которого одна из обмоток сое-

диняется по схеме «звезда», а другая — по схеме 

«треугольник», гораздо проще в производстве, 

чем трансформатор, обе обмотки которого соеди-

няются «звездой». Кроме этого, трансформаторы, 

подключаемые по схеме «звезда»-«звезда», долж-

ны устанавливаться в системе 20 кВ и на подстан-

циях, обеспечивающих понижение напряжения 

до 400/230 В для конечных потребителей. Собст-

венно, освоение серийного производства таких 

трансформаторов и стало основной технической 

проблемой при переходе к напряжению 20 кВ. 

И она была успешно решена.

По стоимости строительства как кабельные, так 

и воздушные сети на 10 и 20 кВ, при прочих равных 

условиях, идентичны. Разница в цене на кабели 10 

и 20 кВ несущественна. При серийном производст-

ве стоимость оборудования для подстанций 20 кВ 

не более чем на 25% выше стоимости аналогич-

ного оборудования для 10 кВ [1]. Но если учесть, 

что на одной и той же площади при напряжении 

20 кВ требуется примерно вдвое меньше подстан-

ций, чем при напряжении 10 кВ, в случае создания 

новых распределительных сетей дополнительные 

затраты на оборудование окупаются сразу же.

Повышение надежности
В сетях 20 кВ, как правило, применяется зазем-

ление нейтрали через токоограничивающий рези-

стор. Это относительно новый способ заземления, 

который реализован в сетях 20 кВ потому, что не 

было задачи обеспечить полную совместимость 

с уже имеющимся оборудованием на 6/10 кВ. 

Исключение составляет разве что так называемая 

«финская» система, специально разработанная 

для строительства воздушных линий в регионах 

с высоким удельным электрическим сопротивле-

нием почвы (вечная мерзлота, скалистый грунт). 

Сети с изолированной нейтралью обычно ис-

пользуют соединение обмоток трансформатора 

на стороне 6/10 кВ по схеме «треугольник», что 

позволяет упростить его конструкцию. Другое 

преимущество — при однофазном коротком за-

мыкании на землю (ОКЗ) сеть с изолированной 

нейтралью сохраняет работоспособность, лишь 

повышается напряжение на изоляторах. Это по-

зволяло обходиться без сложных систем автома-

тики. Персонал подстанции, поняв по показаниям 

приборов, что на линии, возможно, произошло 

ОКЗ, проводит измерения, а также осуществляет 

визуальный осмотр линии. Запас прочности изо-

ляторов позволяет растянуть эти мероприятия на 

несколько дней.

Схемы включения обмоток трансформатора «звезда» 
и «треугольник»

В таких сетях при ОКЗ через точку соприкосно-

вения фазного провода с землей потечет ток не бо-

лее 30 А, что намного меньше тока, передаваемого 

по линии. Причем значение тока утечки на землю 

нестабильно, оно зависит от множества факторов. 

Поэтому в сетях с изолированной нейтралью диаг-

ностировать в полностью автоматическом режиме 

ОКЗ со 100% точностью практически невозможно. 

Это сдерживает цифровизацию управления та-

кими сетями. К тому же в условиях современного 

мегаполиса длительная утечка тока в почву недо-

пустима, поскольку создает угрозу безопасности 

людей и разрушает элементы инфраструктуры.

Принцип работы сетей 20 кВ
Чем больше напряжение в линии, тем большую 

мощность можно по ней передать и тем больше 

дальность передачи электроэнергии без промежу-

точных трансформаторов. Но, с другой стороны, 

повышение напряжения приводит к удорожанию 

системы. В сетях 20 кВ благодаря применению не-

которых технических решений удалось повысить 

напряжение вдвое относительно сетей 10 кВ при 

минимальном увеличении стоимости решения.

При включении трансформатора по схеме «тре-

угольник» фазное напряжение в линии электро-

передачи будет равно линейному. Если же мы 

перейдем к схеме соединения обмоток «звезда», 

то фазное напряжение будет в 3  1,73 раза мень-
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На бытовом уровне резистор кажется очень 

простым прибором. Но при возникновении ОКЗ 

через резистор в заземлении нейтрали сопротив-

лением 12 Ом протекает ток до 1000 А [2]. Соответ-

ственно, максимальная рассеиваемая мощность 

резистора должна составлять 20 МВт. Время, в 

течение которого резистор должен выдерживать 

такую мощность без возгорания или разрушения, 

обычно выбирается с запасом — до 10 с. Создание 

резисторов для заземления нейтрали — одна из 

сложных инженерных задач, которые пришлось 

решать при переходе к сетям 20 кВ.

Строительство сетей 20 кВ в Москве
Впервые в столице сеть 20 кВ была создана в 

порядке эксперимента в начале 2000-х годов при 

застройке нового жилого массива «Ходынское по-

ле». При возведении комплекса «Москва-Сити» 

в 2000–2020-х годах все энергоснабжение уже из-

начально строилось на сетях 20 кВ. Выбор такого 

решения диктовался необычно высокой плотно-

стью энергопотребления, характерной для данно-

го комплекса, с чем ранее отечественным энерге-

тикам сталкиваться не доводилось.

Успешный опыт внедрения сетей 20 кВ привел 

к тому, что они в 2017 г. были включены в «Схему 

энергоснабжения Москвы на период до 2030 г.» 

На момент написания статьи действовал документ 

в редакции 2019 г. Согласно ему, количество со-

единительных подстанций на 20 кВ планируется 

увеличить с 36 в 2018 г. до 190 в 2030 г., а количе-

ство распределительных подстанций на то же на-

пряжение — с 28 в 2018 г. до 228 в 2030 г. Введение 

санкций против России в 2022 г. пока не привело 

к пересмотру этих планов.

Распределительные сети 20 кВ стали применять-

ся и для питания новых станций Московского 

метрополитена. Это связано с выходом на линии 

новых поездов большей вместимости, оснащен-

ных кондиционерами, а также суменьшением вре-

менных интервалов между поездами, что привело 

к росту энергопотребления. В марте 2023 г. была 

введена в эксплуатацию Большая кольцевая ли-

ния. Как минимум 11 из 31 станции этой линии 

получают питание от сетей 20 кВ.

Опыт регионов
Сети 20 кВ пока не нашли применения даже 

в таких густонаселенных регионах, как Санкт-

Петербург и Московская область. По информации 

из открытых источников, за пределами Москвы 

пока было реализовано только два проекта по со-

зданию таких сетей.

В Ханты-Мансийском автономном округе в 

2014–2018 гг. было построено несколько воздуш-

В ней применяется схема с изолированной ней-

тралью, а требуемая надежность обеспечивается 

прочным трехслойным изолирующим покрытием 

самонесущих проводов.

При заземлении нейтрали через резистор в слу-

чае возникновения ОКЗ на землю потечет ток 

в пределах от 100 до 1000 А. Это обеспечивает бы-

строе, четкое и однозначное срабатывание сис-

темы защиты, обесточивающей поврежденный 

участок линии. При наличии резервной линии 

энергоснабжения подстанция практически мгно-

венно переключается в автоматическом режиме 

на нее. Надежная защита от перегрузки позволя-

ет без опасений применять кабели с изоляцией 

из сшитого полиэтилена, что и было сделано на 

московских сетях 20 кВ.

Нормативных документов, регулирующих со-

противление резисторов в заземлении нейтрали, 

в России пока не существует. При строительстве 

сетей 20 кВ в Москве, опираясь на зарубежный 

опыт и собственные исследования, решили ис-

пользовать резисторы номиналом 12 Ом. Практи-

ческая эксплуатация сетей показала правильность 

данного выбора.

ПАО «Газпром» рассматривает во-
прос о создании корпоративных рас-
пределительных электрических сетей, 
которые бы имели напряжение 6/10 кВ 
в сочетании с резистивным заземле-
нием нейтрали. Дело в том, что про-
пускная способность сетей 20 кВ для 
собственных нужд «Газпрома» избы-
точна. Внедрение заземления нейтра-
ли через резистор позволит обеспе-
чить на сетях 6/10 кВ более высокую 
надежность и более высокий уровень 
автоматизации обслуживания. При 
этом появляется возможность исполь-
зовать уже проложенные кабели и 
многое из ранее установленного обо-
рудования.

Упрощенная схема 
резистивного 
заземления нейтрали
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ных линий электропередачи по «финской» систе-

ме для обеспечения электроснабжения удаленных 

районов [3]. Система 20 кВ полностью покрыла их 

нужды, при этом затраты на создание линии ока-

зались в 2,5 ниже, чем для системы 35 кВ. Можно 

предположить, что в нынешних условиях для 

дальнейшего развития сети придется решать зада-

чи импортозамещения или параллельного импор-

та, поскольку «финская» система подразумевает 

широкое использование самонесущих проводов 

и оборудования на подстанции, произведенных 

в странах Евросоюза.

В Екатеринбурге для питания нового жилого 

массива в 2014 г. была введена в строй подстанция 

«Медная» на 20 кВ. В ней были использованы тех-

нические решения, ранее успешно опробованные 

в Москве. О строительстве в Екатеринбурге дру-

гих подстанций такого типа пока не сообщается.

Зависимость от импорта
Первые проекты сетей 20 кВ, реализованные 

в Москве, предусматривали использование на под-

станциях оборудования от ведущих европейских 

производителей. Сейчас на рынке уже есть неко-

торые виды такого оборудования от российских 

производителей. Проблемы носят в основном орга-

низационный характер, в ряде случаев заниматься 

производством невыгодно из-за маленького рын-

ка. Но практически все технологии, необходимые 

для выпуска оборудования, в России имеются.

Кроме этого, оборудование для подстанций дан-

ного стандарта выпускается в Белоруссии.

Жилой массив «Ходынское поле» стал для Москвы не только местом смелых архитектурных экспериментов, 
но и площадкой для опробации сетей 20 кВ

Ф
от
об
ан
к 
Л
ор
и

В Китае для распределительных сетей исполь-

зуется стандарт 24 кВ. В ряде случаев такое обо-

рудование без проблем подходит для сетей 20 кВ. 

А если не подходит, то китайцы могут изготовить 

его вариант на 20 кВ под заказ.

Выводы
Как мы выяснили, сети 20 кВ стоят ненамного 

дороже сетей на 10 кВ, но намного выгоднее в экс-

плуатации. Почему же в России их пока широко 

применяют только в Москве?

Дело в том, что в столице есть спрос на новые 

распределительные сети, а напряжение 20 кВ име-

ет определенные преимущества для районов с вы-

сокой плотностью населения. Не случайно в «Схе-

ме энергоснабжения Москвы на период до 2030 г.» 

приоритет в строительстве такого рода подстан-

ций отдан густонаселенным районам в пределах 

МКАД.

Даже если речь идет не о строительстве новой 

сети, а о переводе уже существующей сети 10 кВ 

на напряжение 20 кВ, потребуются значительные 

инвестиции. Придется поменять оборудование 

на распределительной и питающей подстанции. 

Пусть конструкции кабеля на 10 и 20 кВ зачастую 

идентичны, все равно придется поменять кабе-

ли на новые, так как старые прошли испытания 

и были сертифицированы на напряжение 10 кВ. 

Окупаемость таких инвестиций в регионах под 

вопросом. Там целесообразно постепенно менять 

оборудование распределительных сетей в рамках 

уже существующего стандарта.
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Внедрение сетей 20 кВ в регионах могут под-

стегнуть два фактора. Во-первых, развитие элек-

тротранспорта — электромобилей и электробу-

сов. Во-вторых, бурное развитие отечественной 

промышленности для замещения продукции, не 

поставляемой нам из-за санкций. Тогда инвести-

ции в современные распределительные сети будут 

прибыльными.  

Текст:  Алексей ВАСИЛЬЕВ
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С 6 по 8 сентября 2023 года компания «Русский Свет» провела в Челябинске партнер-
скую конференцию — традиционное мероприятие для крупных промышленных ком-
паний и поставщиков электротехнической продукции, вместе с которыми принимает 
участие в реализации значимых для нашей страны индустриальных проектов.

Сила Русского Света
Уже 28 лет «Русский Свет» является ведущим ди-

стрибьютором электротехники и занимает лидиру-

ющие позиции на рынках России и стран СНГ. Как 

и прогнозировали на предыдущей конференции, по 

итогам 2022 года «Русский Свет» вошел в ТОП 250 

РБК — рейтинга крупнейших по выручке компаний 

России, оборот составил свыше 100 миллиардов рублей. 

На текущий момент в 143 филиалах и представитель-

ствах Компании трудится свыше 7000 сотрудников. 

«Русский Свет» обладает сетью из 60 региональных 

складов и 7 распределительных центров класса А (один 

из которых начал функционировать в нынешнем го-

ду), занимающих в сумме порядка 180 тыс. кв. метров.

Н 

а мероприятие приехали как произво-

дители электротехники (IEK, EKF, DKC, 

KRM, Signify, КЭАЗ, LEDVANCE, «Све-

товые технологии» и другие), дистрибу-

цию которой осуществляет «Русский Свет», так и ее 

потребители — представители крупных промыш-

ленных предприятий России. Участники поделились 

успехами за год, прошедший с предыдущей конфе-

ренции, а также планами на будущее. В результате 

совместной работы над отраслевыми проектами в 

части электроснабжения и освещения в строй всту-

пают новые горнодобывающие и обрабатывающие 

предприятия, развиваются и модернизируются уже 

существующие предприятия, которые вносят фунда-

ментальный вклад в экономику нашей страны.

«Русский Свет» —
надежный партнер 
промышленных предприятий
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Специалисты проектного института в зависимости 

от задачи либо подберут типовое решение из имею-

щегося широчайшего спектра (будь то распределе-

ние электроэнергии на энергоустановках высокого 

напряжения, промышленные освещение и обогрев, 

молниезащита, управление технологическими про-

цессами), либо разработают уникальный проект, 

например, произведут сборку НКУ, КРУ по индиви-

дуальным схемам, ретрофит существующего обору-

дования, найдут решения для повышения качества 

электроэнергии (фильтры гармоник, ИБП, ДКИН).

Реализованные кейсы

Инженерным центром был реализован ряд проек-

тов по модернизации или реконструкции уже суще-

ствующих сегментов на промышленных объектах, 

а также интеграция новых элементов и дополни-

тельных систем.

На Качканарском ГОКе проектный институт «Рус-

ского Света» модернизировал освещение вагонно-

го депо, лаборатории, цеха агломерации, цеха ока-

тышей, цеха обогащений, теплоэлектроцентрали и 

множества других объектов комбината. При проек-

тировании были учтены требования по энергоэф-

фективности и нормативы по расположению све-

тильников.

Складской запас составляет почти 22 миллиарда 

рублей и состоит из более чем 35 000 позиций на ка-

ждом ЦС в постоянном наличии. Стандартная схема 

поставки не превышает 24 часа, в индивидуальных 

логистических схемах может быть задействован не 

только автомобильный и железнодорожный транс-

порт, но и авиация и морские суда. Хранение аварий-

ного запаса также способствует быстрым поставкам.

Ассортимент поставляемой электротехники пред-

ставлен низковольтным и средневольтным электро-

оборудованием, готовыми щитовыми комплектами, 

кабельной продукцией, промышленным освещени-

ем, электроустановочными изделиями, оборудова-

нием для автоматизации, систем безопасности, IT и 

телеком, взрывозащищенной аппаратурой.

О качестве продуктов сами за себя говорят такие 

топ-бренды компании «Русский Свет», как DKC, 

CHINT, КЭАЗ, IEK, TOKOV Electric, LEDVANCE, 

Signify, Navigator, «Световые технологии», EKF, 

Varton, Dekraft, Systeme Electric, OBO Betterman, 

JazzWay и многие другие.

Портфель сервисов

Основой для многолетнего сотрудничества про-

мышленных предприятий с компанией «Русский 

Свет» служит гарантия качества продукции, а также 

продвинутый портфель сервисов и решений. «Рус-

ский Свет» поставляет исключительно сертифициро-

ванную продукцию от крупнейших производителей, 

что обеспечивает безопасность эксплуатируемого 

оборудования, и категорически не поддерживает 

«серый» ввоз, что защищает заказчиков от фальси-

фицированной продукции и контрафакта. 

Среди предоставляемых сервисов компания пред-

лагает комплексные поставки оборудования — низ-

ковольтные комплектные устройства 0,4 кВ и ком-

плектные распределительные устройства до 35 кВ 

любой сложности, а также уникальные позиции и 

решения под заказ.

«Русский Свет» оказывает помощь в разработке 

технической политики, бренд-буков, категорийных 

стратегий, направленных на оптимизацию количества 

применяемых брендов свето- и электротехники.

Инженерный центр

Собственный проектный институт Компании 

ведет свою деятельность уже почти десять лет и 

выпускает за год более полутора тысяч проектных 

решений. Инженерный центр осуществляет проек-

тирование отдельных разделов электроснабжения 

по запросу заказчика, разрабатывает технические 

решения вопросов модернизации, реконструкции и 

нового строительства объектов электроснабжения. 

В пул компетенций входят также расчет освещенно-

сти для внутреннего и наружного освещения, про-

ектирование систем автоматизации и слаботочных 

систем.

На Лебединском горно-обогатительном комбинате 

специалисты центра производят реконструкцию су-

ществующих ячеек 10 кВ и возведение новой транс-

форматорной подстанции 10/0,4 кВ на 1000 кВА для 

вновь устанавливаемого технологического оборудо-

вания. Эти работы также включают в себя проклад-

ку кабельной линии 0,4 кВ, подключение силовых 

шкафов к сетям 0,4 кВ, решения по внутреннему и 

наружному освещению. 

Для компании «Донской табак» в рамках модерни-

зации трансформаторной подстанции было разрабо-

тано решение с применением сухих трансформато-

ров с более высокой степенью пожаробезопасности. 

Совместно с производителем на базе типового реше-

ния создано уникальное SCLB с функцией регули-

ровки напряжения под нагрузкой.
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Для Новоангарского обогатительного комбината 

проектным институтом в кратчайшие сроки была 

построена кабельная линия. Кроме сжатых сроков 

задача осложнялась труднодоступностью объекта — 

на пути присутствуют две паромные переправы.

Совместные проекты

«Русский Свет» также участвует в совместных 

проектах таких, как техническое перевооружение 

опасного производственного объекта для компании 

«Кузбассразрезуголь», изготовление и поставка 

низковольтных шкафов ЩСУ для гидрометаллур-

гического цеха Челябинского цинкового завода, 

реконструкция сетей связи и центра обработки 

данных для металлургического комплекса «Свято-

гор», реконструкция Ново-Учалинского подземного 

рудника, строительство котельной на Рубцовском 

руднике, строительство административного здания 

для компании «Уралэлектромедь». Общий бюджет 

проектов составляет более 220 миллионов рублей.

Сотрудничество 
с промышленными предприятиями

Компания «Русский Свет» является стратегиче-

ским партнером для таких крупных промышленных 

компаний, как «Русал», Магнитогорский металлурги-

ческий комбинат, «Металлоинвест», «ЕВРАЗ», «Се-

версталь», «Полюс», ЮГК и других.

Сотрудничество с одним из крупнейших и старей-

ших партнеров «Русского Света», начавшееся в 2011 

году с небольших объемов поставок оборудования, 

не превышающих 10 миллионов рублей, выросло 

к 2020 году до 100 миллионов, а с момента запуска 

совместного проекта достигло 570 миллионов рублей 

в 2023 году.

Риски реализации проектов

Указанный выше Партнер «Русского Света» реа-

лизует одновременно несколько крупных проектов 

федерального значения, находящихся на различных 

стадиях строительства/модернизации. На конферен-

ции представитель Партнера — менеджер по закуп-

кам и логистике — рассказал о возможных рисках 

при реализации проектов.

«Главный риск, который нас сопровождает послед-

ние годы, — это риск срыва сроков строительства, 

сроков реализации наших проектов из-за санкцион-

ных ограничений. Многие поставщики отказывают-

ся поставлять нам продукцию. Многие задержива-

ют сроки поставки. По этой причине, к сожалению, 
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Развитие маркетплейса Партнера в течение года 

продемонстрировало значительные результаты.

• За год количество позиций SKU выросло с 300 ты-

сяч до 2 миллионов.

• Уровень закупок поднялся с 30 миллионов рублей 

до 350 миллионов рублей.

• Категория «Электротехника» получила наиболь-

ший охват.

• Количество товарных категорий увеличилось с 6 

до 34.

• Число пользователей возросло с 400 до 3500 чело-

век.

• Количество подключенных активов увеличилось 

с 20 до 50.

В планах на 2024 год — выход на рынок для того, 

чтобы к маркетплейсу смогли подключаться не толь-

ко активы Партнера, но и другие компании.

Надежный партнер = 
надежные поставщики
КЭАЗ

За два прошедших года оборот предприятия уве-

личился в 4 раза, количество сотрудников выросло 

вдвое и достигло 2448 человек (завод продолжает 

набирать персонал), запущен цех по производству 

электронных компонентов, расширены складские 

комплексы, в НИОКР инвестировано 3,8 миллиарда 

рублей, возрожден забытый проект по собственному 

производству пластика из вторичного сырья.

Все компоненты для электронных рас-
цепителей OptiMatD, ПЛК OptiLogic, 
блоков AV OptiSave — производятся 
на КЭАЗе.

Текущую стратегию развития можно охарактери-

зовать двумя словами: Импортозамещение и Сервис.

Под импортозамещением в данном случае сле-

дует понимать не столько локализацию уже суще-

ствовавшего к февралю 2022 года ассортимента — 

страдают многие наши проекты. Мы позже вводим 

объекты в эксплуатацию. И инвестор теряет свою 

прибыль», — поделился партнер.

Список рисков составили такие проблемы, как на-

личие комплектующих турецких производителей, 

поставка оборудования для проходки горных выра-

боток, отсутствие доступа к сложным АСУТП, досту-

па к запасным частям высоковольтных двигателей 

компании WEG, отсутствие в России лицензиаров 

технологии по некоторым химическим процессам, 

высокая загрузка российских заводов по производ-

ству основного технологического оборудования. На-

пример, очередь на высоковольтные двигатели рас-

писана на годы вперед, вследствие чего приходится 

рассматривать применение китайских электродви-

гателей.

Один из способов митигации рисков 
строительства промышленных объек-
тов для горнодобывающих предпри-
ятий и металлургии в части поставок 
электротехники — сотрудничество с 
компанией «Русский Свет».

Большинство возникающих проблем удается ку-

пировать. Для митигации рисков Партнер проводит 

различные мероприятия:

1. При разработке проектно-рабочей документации 

стараются по возможности переориентироваться на 

отечественный рынок производителей основного 

технологического и электротехнического оборудо-

вания. Там, где это не удается сделать, происходит 

переход ко второму шагу.

2. Использование оборудования и комплектующих 

из дружественных стран.

Особо отметили один из способов снижения рисков 

в рамках указанных выше мероприятий: «С участием 

коллег из компании «Русский Свет» мы разработа-

ли вендор-лист, в который вошли производители 

электротехнического оборудования, не подвержен-

ные санкциям, имеющие продукцию в наличии на 

складах. И теперь через данный вендор-лист мы 

управляем процессом проектирования и проверя-

ем, что проектировщик заложил в нашу рабочую 

документацию».

Начальник отдела операционных закупок расска-

зал о работе маркетплейса Партнера: «Хотелось бы 

немного сказать в цифрах о том, чего мы достигли 

за этот год. 2022-й у нас был посвящен тому, что мы 

подключали все активы, развивали инфраструкту-

ру на небольшом количестве категорий. И «Русский 

Свет» был одним из ключевых наших партнеров, 

с наибольшими объемами, с наибольшими оборота-

ми, с наибольшей технической реализацией, и кото-

рый контактировал с нами в рамках интеграции».
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он и так производился практически на 100% из оте-

чественных компонентов, — сколько его расшире-

ние до тех позиций, которые поставлялись в Россию 

зарубежными вендорами. А вот уже их локализо-

ванное производство потребовало серьезного на-

ращивания мощностей, усиления технологической 

независимости.

То же самое можно сказать и о сервисе. КЭАЗ на-

мерен работать с клиентами так же, как это делали 

европейские компании. Поэтому предлагает не толь-

ко замену западной продукции, но и аналогичный 

сервис.

Еще одно достоинство Курского электроаппарат-

ного завода — центр по подготовке технических 

решений, которым разработан и реализован целый 

ряд проектов в сегменте «Горная промышленность и 

металлургия». В рамках технического перевооруже-

ния Рубцовской обогатительной фабрики компании 

«Сибирь Полиметаллы» было поставлено оборудова-

ние КЭАЗ. Знаковый для завода проект был выпол-

нен в срок, оборудование успешно функционирует, 

энергетики заказчика подготовлены для работы с 

новинками. Фабрика за счет проекта нарастит про-

изводство цинкового концентрата более чем в 2,5 

раза. Аналогично на базе оборудования КЭАЗ был 

выполнен проект первой очереди электроснабжения 

золотоизвлекательной фабрики на месторождении 

«Высокое» компании «Соврудник».

«КЭАЗ выбрал путь согласно японской философии 

Кайзин о непрерывном улучшении, о непрерывном 

совершенствовании. Завод постоянно развивает 

компетенции персонала, свое производство, клиент-

ский сервис», — резюмировала на презентации Ма-

рия Бычкова, менеджер по развитию бизнеса КЭАЗ.

CHINT

CHINT — ведущий мировой поставщик интеллек-

туальных решений в области электроэнергетики. 

CHINT активно развивается в различных отраслях 

промышленности, в том числе в отрасли умных элек-

трических систем, промышленных систем управле-

ния и автоматизации, и формирует интегрирован-

ную производственную цепочку, включающую как 

подстанции, так и объекты генерации, хранения, 

передачи, распределения, продажи и потребления 

электроэнергии. 

В том числе для крупных промышленных холдин-

гов компания CHINT поставляет различные виды 

автоматических выключателей, модульную коммута-

ционную аппаратуру, компоненты для компенсации 

реактивной мощности, преобразователи частоты и 

устройства плавного пуска, измерительные прибо-

ры, комплектные распределительные устройства с 

воздушной и элегазовой изоляцией для сетей средне-

го и высокого напряжения, отдельные аппараты для 

создания собственных КРУ, сухие и масляные транс-

форматоры, решения по термониторингу различных 

нагрузок.

EKF

Для EKF промышленная автоматизация, так же, 

как и классическая электротехника, является фокус-

ным направлением. Об этом рассказал Александр 

Валентьев, менеджер компании: «Датчики, контрол-

леры, модули ввода-вывода, коммутаторы, панель 

оператора: на базе этого оборудования можно авто-

матизировать практически любой процесс (вентиля-

ция, отопление, управление автоматическим вводом 

резерва). Кроме поставок оборудования компания 

EKF ориентирована на реализацию решений под 

клиентов, начиная от типовых проектов и заканчивая 

инженерными разработками по ТЗ заказчика».

В ассортименте компании свыше 17 тыс. позиций. 

Большая часть представлена на складах компании 

«Русский Свет». За счет постоянного наличия обору-

дования его можно оперативно поставить для реали-

зации проектов.

IEK

Группа компаний IEK представила на конференции 

модульное и силовое оборудование, устройства авто-

матизации. Артур Хачатурян, представитель дивизи-

она автоматизации, познакомил всех интересующих-

ся с преимуществами частотных преобразователей, 

специализированных и общепромышленных контр-

оллеров, логических реле, электродвигателей, пане-

лей оператора производства IEK. «И, конечно, кроме 

автоматики, мы сегодня демонстрируем здесь свето-

технику под брендами Ledel и IEK-lighting, модуль-

ное и силовое оборудование из линейки Armat», — 

добавил Артур Хачатурян.

Signify

Александр Трясунов, представитель компании 

Signify, рассказал о роли продукции компании в ин-

дустриальных проектах: «Мы производим светотех-

нические решения, светильники и системы управ-

ления для промышленных предприятий и крупных 

инфраструктурных проектов. Сегодня мы представ-

ляем основные модели светильников для освещения 

индустрии. Все они прошли опытную эксплуатацию 
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Дмитрий Василюк, представляющий ДКС на меро-

приятии, сделал особый акцент на автоматических 

выключателях: «Модульная автоматика востребо-

вана рынком, с производством электротехнических 

напольных и навесных шкафов появилась и потреб-

ность в автоматике. Мы долго к этому шли и сегодня 

рады представить уже новую серию. Наша сегодняш-

няя изюминка, эксклюзив, который мы демонстри-

руем совместно с компанией «Русский Свет», — это 

серии YON max и YON pro, предназначенная для при-

менения на промышленных предприятиях».

Также ДКС предоставляет возможность заказчи-

кам получить эксклюзивную кастомизацию продук-

тов. Под конкретные требования в индивидуальном 

порядке будут изготовлены любые модификации под 

любые специфические условия применения.

Ledvance

На сегодняшний день Ledvance имеет широкий 

ассортимент оборудования для металлургических 

предприятий и для промышленности в целом. Про-

изводитель предлагает как ретрофит-решения (когда 

в устаревшем светильнике традиционный источник 

заменяется на светодиодный без внесения измене-

ний в другие элементы существующей системы осве-

щения), так и решения для полноценного перехода на 

современные светильники. Имеющиеся у Ledvance 

линейки для промышленного освещения закрывают 

полный спектр потребностей предприятия. 

Следующим этапом модернизации становится 

управление освещением. Ledvance предоставляет 

решения по управлению как отдельно стоящими све-

тильниками, так и целыми системами, связанными 

слаботочными сетями. Также возможно автомати-

зировать управление при помощи датчиков, органи-

зовывая светильники как ведущий и ведомый, объ-

единяя их в группы, которые не требуют для своей 

работы низковольтных линий: обычные светильники 

«видят» друг друга и коммутируются по фазе. Такой 

подход дешевле стандартного на 30–40% и экономит 

до 40% электроэнергии, освещая парковки или про-

изводственные площадки только во время присутст-

вия на них людей.

Наталья Дабежа, руководитель отдела продаж в 

России, подчеркнула: «Ledvance владеет более чем 

1161 патентом и является мировым лидером в свето-

технике, разрабатывающим инновации. Мы всегда 

готовы помочь и поделиться теми навыками и про-

дуктами, которые у нас есть в портфеле».

«Световые технологии»

«Световые технологии» представили новые раз-

работки в области промышленного и взрывозащи-

щенного оборудования, такие как светильники для 

высоких пролетов HighBay третьего поколения, Slick 

второго поколения, взрывозащищенный Zenith вто-

рого поколения, предназначенный для замены на-

триевых светильников мощностью до 250 ватт.

«На мероприятии, которое сегодня проводит «Рус-

ский Свет», мы отмечаем высокую вовлеченность 

посетителей, непосредственно исполнителей, кто об-

служивает электротехническое оборудование и све-

тильники на промышленных предприятиях, также 

мы видим очень большой интерес к отдельному на-

правлению в освещении, это рудничное освещение, 

для которых также мы рассматриваем разработку 

нового продукта, чтобы комплексно и целиком удов-

летворить потребности заказчиков в Уральском реги-

оне», — отметил Александр Самойлов, руководитель 

отдела товарных направлений компании «Световые 

технологии».

Заключение
Состоявшаяся конференция продемонстрировала, 

что успешное и выгодное сотрудничество между сто-

ронами продолжает активно развиваться. Компания 

«Русский Свет» зарекомендовала себя как надежный 

партнер для промышленных предприятий России, 

а также других участников электротехнического 

рынка. Такое сотрудничество приносит пользу всем 

сторонам и способствует развитию отрасли в целом.

на разных предприятиях, в том числе на предприяти-

ях компаний, принимающих участие в сегодняшнем 

мероприятии. И, конечно, вся представленная про-

дукция может быть поставлена через «Русский Свет».

ДКС

Компанией ДКС в экспозиционной части меро-

приятия демонстрировались блоки бесперебойного 

питания, взрывозащищенное оборудование, кабеле-

несущие системы, являющиеся локомотивом и гор-

достью компании, также были представлены сте-

клопластиковые лотки.



26 № 6 (114) 2023 | «ЭР» | www.market.elec.ru

ГОСТЬ:
Евгений ДОЛИН,
GR-директор Международной 
светотехнической корпорации 
«БООС ЛАЙТИНГ ГРУПП»

БЕСЕДОВАЛ:
Алексей ДУБНЕВСКИЙ

ИНТЕРВЬЮ

— В качестве главной проблемы применительно 
к российским компонентам указывают их более вы-
сокую цену по сравнению с импортными. Тем не ме-
нее использование наших радиодеталей дает преи-
мущества в логистике, доступ к госконтрактам и про-
чие преимущества, способные перекрыть разницу в 
цене. Из-за каких факторов, по вашему мнению, эко-
номически целесообразно использовать отечествен-
ные электронные компоненты?

— Поскольку речь идет о ключевых компонен-

тах, являющихся своего рода маркерами техноло-

гического суверенитета (например светодиоды), 

то их вклад в себестоимость конечного продукта, 

как правило, невелик, 10–20% максимум. И раз-

ница в ценах на азиатские светодиоды и россий-

ские решающего влияния на себестоимость гото-

вой продукции не оказывает. Если же речь идет 

об узле, использующем ключевые компоненты 

Подлинный технологический суверенитет возможен только тогда, когда ключевые компо-
ненты оборудования выпускаются в России. В то же время даже в условиях санкций рос-
сийские предприятия, производящие оборудование для электроэнергетики, зачастую стре-
мятся или задействовать параллельный импорт, или же закупать продукцию из Китая, но не 
использовать отечественные электронные компоненты. Почему так происходит, как должна 
развиваться отечественная электроника, какие электронные компоненты без проблем заме-
няются на отечественные, а какие мы пока производить не можем — обо всем этом мы реши-
ли побеседовать с GR-директором Международной светотехнической корпорации «БООС 
ЛАЙТИНГ ГРУПП» Евгением Долиным.

«Светотехника как отрасль 
существует до тех пор, пока 
в стране есть производство 
источников света»

Евгений 
ДОЛИН:
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российского производства, например, блоке пи-

тания с мощными транзисторами, произведенны-

ми в России, то он будет стоить заметно дороже, 

чем его зарубежный аналог. Но это связано не 

столько с отечественными компонентами как та-

ковыми. Если рассматривать стоимость владения 

конечным продуктом — изделием, содержащим 

ключевые компоненты российского производст-

ва, то шансов на гарантийное и особенно пост-

гарантийное обслуживание больше. А это уже 

позитивно скажется на стоимости владения вне 

зависимости от первоначальных затрат на прио-

бретение устройства. Другие факторы, которые 

также важны при оценке плюсов компонентов 

от российского производителя, — хеджирование 

рисков, возникающих при ориентации только на 

одного, пусть и самого выгодного производите-

ля компонентов, а также необходимость форми-

рования отечественной экосистемы радиоэлек-

тронной продукции в целом, снижающей риски 

любых внешних факторов.

— Насколько реальна, на ваш взгляд, проблема не-
возможности выпуска российскими предприятия-
ми большого количества тех или иных электронных 
компонентов? Если реальна, то в чем выражается — 
большой срок ожидания, отказ от выполнения зака-
зов или есть иные факторы?

— Если технология освоена в варианте массово-

го производства, а оборудование соответствует 

технологии, то любые проблемы с «невозмож-

ностью» лежат в области логистики или менед-

жмента. Но часто бывает, что освоена технология 

или закуплено оборудование применительно к 

мелкосерийному производству, а клиентам обе-

щают массовое производство. Делают в гараже 

«на коленке» по прототипу, сертифицируют «зо-

лотой» образец, а потом демпингуют на рынке 

в надежде на то, что как-нибудь да произведут 

десятки и даже сотни тысяч изделий.

— Насколько качество отечественной элементной 
базы для ваших применений хуже (или лучше) зару-
бежной продукции? Что, по вашему мнению, можно 
было бы улучшить?

— Как правило, у российских производителей 

компонентов хромают ассортимент и стабиль-

ность параметров. Это обычно следствие малых 

объемов производства и работы преимуществен-

но под заказ. Еще раз повторюсь — если техно-

логия освоена в варианте массового производ-

ства и есть соответствующее запланированным 

объемам выпуска оборудование, то любые про-

блемы лежат в области или логистики, или ме-

неджмента.

— У вашей компании есть уже опыт в замене импорт-
ных электронных компонентов на отечественные?

— Да, мы имеем такой опыт. МСК «БЛ ГРУПП» 

в лице одной из своих компаний освоила массо-

вое производство — сборку (корпусирование) 

светодиодов для целей освещения. Большая часть 

продукции нашей корпорации выпускается с ис-

пользованием российских светодиодов собствен-

ного изготовления.
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ИНТЕРВЬЮ

— Действительно, одним из способов импорто-
замещения электроники является корпусирование 
микросхем, светодиодов и т. п. При этом часть тех-
нологических операций переносится на террито-
рию нашей страны, но зависимость от других стран 
не уменьшается — если не будут поставлять чипы 
из-за рубежа, производство встанет. Одни говорят, 
что государство должно поддерживать корпуси-
рование как первый шаг к развитию отечествен-
ного производства. Другие считают, что государ-
ственные средства должны сразу инвестироваться 
в производство чипов, а поддержка корпусирова-
ния является тратой государственных средств впу-
стую. Ваша позиция по данному вопросу?

— Светотехнические предприятия проинвес-

тировали сборку светодиодов, но производство 

чипов требует совершенно иных размеров фи-

нансирования, не покрываемых доступным для 

российской светотехники объемом прибылей. 

Корпусирование светодиодов на самом деле 

нельзя приравнивать к корпусированию микро-

схем. Этот процесс несколько более сложный 

из-за необходимости вывести максимум света 

из чипа, одновременно обеспечив его защиту и 

герметичность. Сборка светодиода и нанесение 

на чип люминофора позволяют сделать из куска 

полупроводниковой пластины с созданной на ней 

структурой функционально законченный про-

дукт. По сути, сборка светодиода является ниж-

ней границей светотехнического отраслевого пе-

редела. Светотехника как отрасль существует в 

экономике страны до тех пор, пока в стране есть 

производство источников света. Поэтому наличие 

в стране достаточного количества сборочных про-

изводств светодиодов создает необходимую базу, 

а также спрос на продукцию других отраслей — 

микроэлектроники и химии полупроводников. 

Производить сами чипы внутри светотехничес-

кой отрасли невозможно. Производство чипов, 

в том числе и для последующего изготовления 

на основе них светодиодов, — это уже дело ми-

кроэлектронной промышленности. Именно там 

есть соответствующая технологическая культура, 

нужные кадры и производственные процессы, 

инфраструктура. К тому же в электронной про-

мышленности совершенно иной масштаб инвес-

тиций, позволяющий вкладываться в дорогостоя-

щие производства более широкого профиля.  

Международная
 светотехническая корпорация

«БООС ЛАЙТИНГ ГРУПП»
129626, Россия, г. Москва,
 пр-т Мира, д. 106, оф. 432

+7 (495) 785-20-95
info@bl-g.ru

bl-g.ru
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Исследовательская установка 
управления термообработкой

Для достижения устойчивости к коррозионному 

разрушению и истиранию на поверхности гра-

нул ферросилиция необходимо создать защитную 

оболочку, предупреждающую разрушение при 

контакте с активной коррозионной средой. Для 

этого проводится термообработка с азотирова-

нием, что обеспечивает создание на поверхности 

ферросилиция нитридного покрытия.

Автоматизация процесса 
термообработки

При разработке автоматизированной системы 

управления был проведен анализ высокотемпера-

турной обработки порошка ферросилиция. Тер-

мообработка проводилась в электрической печи 

сопротивления мощностью 5 кВт с двумя нагревате-

лями, двумя термопарами и системой подачи азота. 

Р 

оссийские академические институты 

проводят исследования для поиска тех-

нологических решений, применимых в 

различных производственных сферах. 

Автоматизация техпроцессов — инструмент со-

здания инновационных перспективных разрабо-

ток в ключевых областях промышленности, в част-

ности, в алмазодобывающей отрасли существует 

множество сопутствующих задач, подлежащих 

автоматизации. 

На обогатительных фабриках для обработки 

алмазосодержащих кимберлитов применяется 

гранулированный ферросилиций. При взаимо-

действии с коррозионно-активными элементами 

водно-воздушной среды происходит окисление и 

разрушение ферросилиция (Fe-Si), что приводит 

к увеличению его безвозвратных потерь. 

Для повышения коррозионной и механической стойкости ферросилиция с формиро-
ванием защитного покрытия методом азотирования требуется термообработка при 
температуре ~1000°С. Для точной регулировки протекания процесса термообработки 
спроектирована автоматизированная система управления.
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Нагреватели расположены на боковых стенах печи. 

Внутрь камеры устанавливается короб (50 л) с под-

донами, на которые засыпается порошок Fe-Si. Вы-

сота бортов поддонов составляла 2 см, это позволя-

ло варьировать высоту слоя порошка от 0,5 до 2 см. 

При разработке проекта АСУ проводились при-

цельные эксперименты с целью получения порош-

ка ферросилиция с заданными свойствами. Систе-

му управления образуют средства автоматизации 

ОВЕН:

• программный ПИД-регулятор ТРМ251;

• измеритель-регулятор 2ТРМ1;

• твердотельное реле ТТР;

• датчики температуры ДТПS в чехле с резьбо-

вым соединением;

• датчик давления ПД100;

• преобразователь интерфейсов АС4-М.

Функциональная схема управления процессом 

термообработки показана на рис. 1. Выбор регу-

лятора ТРМ251 обусловлен его функциональны-

ми возможностями: интуитивно понятным чело-

веко-машинным интерфейсом, рассчитанным на 

управление многоступенчатыми температурны-

ми режимами в электропечах.

Регулятор ТРМ251 обеспечивает программное 

пошаговое пропорционально-интегрально-диф-

ференциальное (ПИД) регулирование (3 про-

граммы по 5 шагов). Для термообработки ферро-

силиция выбрана программа с тремя шагами. На 

первом — осуществлялся контролируемый нагрев 

со скоростью 10°С/мин. Такая скорость обеспе-

СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ

чивает равномерный нагрев с удалением влаги 

из порошка Fe-Si. Снимая показания с датчиков, 

ПИД-регулятор корректирует управляющие сиг-

налы (4…20 мА) для тиристорного регулятора, ко-

торый регулирует мощность каждого нагреватель-

ного элемента.

Для получения заданной толщины азотирован-

ного слоя необходимо выдерживать порошок при 

температуре в диапазоне от 900 до 1200°С в зави-

симости от толщины слоя порошка и фракционно-

го состава. Время выдержки определяется исходя 

из общего времени азотирования порошка фер-

росилиция, которое варьируется от 1 до 3 часов. 

Общее время азотирования должно составлять 

около 3 часов.

ÐÈÑÓÍÎÊ 2.  График термообработки ферросилиция

ÐÈÑÓÍÎÊ 1.  Функциональная схема автоматизации электрической печи
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СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ

ТРМ251 осуществляет одноканальное регули-

рование температуры по показаниям основного 

датчика, подключенного к входу 1. В случае отказа 

основного датчика автоматически подключается 

резервный датчик.

Проанализировав типы термопар, были выбра-

ны платинородий-платиновые датчики (ДТПS), 

которые отличаются стабильностью, высокой точ-

ностью и сопротивлением к коррозии в окисли-

тельных и нейтральных средах.

В коробе смонтирована система подачи и отвода 

газа. При достижении температуры 600°С ТРМ251 

замыкает контакты реле и открывает клапан пода-

чи азота для создания внутри короба избыточного 

давления. Диапазон рабочего давления (от 1,1 до 

1,3 атм.) определялся тем, что при меньших давле-

ниях не удается заместить воздух азотом, и может 

произойти недопустимое окисление частиц фер-

росилиция. При большем давлении замедляется 

скорость нагрева порошка, а также ввиду того, что 

система проточная, часть азота не успевает проре-

агировать, т. е. приводит к его нерациональному 

использованию. После остывания системы ниже 

600°С азот продолжает поступать в камеру, чтобы 

не допустить возможности окисления порошка. 

При снижении до 300°С срабатывает второе реле, 

и клапан перекрывает подачу азота. График тер-

мообработки феросилиция показан на рис. 2.

Компания ОВЕН
111024, РФ, г. Москва,  2-я ул. Энтузиастов, д. 5, корп. 5

+7 (495) 64-111-56          sales@owen.ru          owen.ru

К регулятору 2ТРМ1 подсоединен датчик давле-

ния ПД100, который контролирует величину дав-

ления азота, и при несоответствии срабатывает 

сигнализация. Это может произойти, например, 

когда закончился газ в баллоне. 

Печь установлена в производственном корпусе. 

Для возможности мониторинга процесса термообра-

ботки в соседнем помещении размещен компьютер 

с установленной SCADA-системой OWEN Process 

Manager. На мнемосхемах отображаются техноло-

гические параметры: температура, давление, вре-

мя протекания процесса. Таким образом реализу-

ется локальная и удаленная система наблюдения.

Разработанный алгоритм управления печью 

позволяет эффективно контролировать процесс 

термообработки. В результате получен мелко-

гранулированный ферросилиций со стабильным 

нитридным покрытием (рис. 3). Установлено, что 

ферросилиций с защитным покрытием увеличи-

вает срок его полезного использования на обога-

тительных производствах не менее чем в 2,2 раза.

Текст:  Андрей КИРСАНКИН,
кандидат физ.-мат. наук, ИМЕТ РАН, г. Москва,

 a.kirsankin@imet.ac.ru

ÐÈÑÓÍÎÊ 3.  SEM-изображение азотированного порошка Fe-Si
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Силовые автоматические выключатели современного поколения предназначены для 
проведения тока в нормальном режиме и обеспечения защиты электрических уста-
новок при перегрузках, коротких замыканиях и однофазных коротких замыканиях, 
а также для оперативных включений и отключений электрических цепей. Примене-
ние силовых автоматических выключателей ДКС с термомагнитными и электронны-
ми максимальными расцепителями тока обеспечивает защиту любых устройств и дает 
полную свободу в проектировании и построении электроустановок. Широта ассор-
тимента существующих аксессуаров делает применение силовых выключателей ДКС 
удобным и надежным.

Ассортимент автоматических 
выключателей от ДКС

Компания ДКС предлагает российскому рынку 

все типы защитных устройств. 

В ассортименте присутствуют:

• модульные автоматические выключатели;

• автоматические выключатели в литом корпусе;

• устройства дифференциальной защиты (УЗО);

• устройства автоматического ввода резерва.

Подробная информация об ассортименте авто-

матических выключателей ДКС доступна на сайте.

К 

омпания ДКС — один из крупнейших 

российских производителей кабелене-

сущих систем, низковольтного оборудо-

вания и IT-решений, — предлагает ком-

плексные решения для гражданского применения, 

промышленных объектов и сложных технологич-

ных электросистем: шинопроводы, трансформа-

торы, коммутаторы, системы распределения и 

управления электродвигателями, оболочки и рас-

ходные материалы. Это позволяет построить на-

дежную и полную систему энергоснабжения лю-

бого объекта. 

Серия 
автоматических 
выключателей «YON» 
от компании ДКС

СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ
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Модульные автоматические 
выключатели «YON» MD63

Выключатели в литом 
корпусе «YON» MDE

Модульные автоматические выключатели 
«YON» MD63 предназначены для применения в 

электрических цепях напряжением до 400 В пере-

менного тока частоты 50 Гц, их защиты при пере-

грузках и коротких замыканиях, проведения тока 

в нормальном режиме и оперативных включений 

и отключений указанных цепей. Выключатели 

пригодны для эксплуатации в условиях, норми-

рованных для климатического исполнения У2, 

применяются на коммерческих и промышленных 

объектах с отключающей способностью до 10 кА. 

Виды климатических исполнений выключателей: 

УХЛ3 и ОМ4 по ГОСТ 15150. 

ТР ТС 004/2011, ТР ТС 001/2011 и изготавливаются 

по ТУ 27.12.22-088-47022248-2021. К выключателю 

могут присоединяться независимый расцепитель 

и вспомогательные контакты в отдельном модуле. 

Выключатели  в  литом  корпусе  «YON»  MDE 

предназначены для защиты кабелей и оборудова-

ния с простыми системами энергообеспечения 

(на токи от 16 до 250 А). Оснащены тепловыми и 

электромагнитными расцепителями. «YON» MDE 

можно устанавливать в вводных щитках много-

этажного дома, подъездных щитках, на промыш-

ленных предприятиях, в щитах уличного освеще-

ния, а также в частном секторе, например, в кот-

теджах с большим энергопотреблением (система 

«умный дом»). Кроме того, данные автоматиче-

ские выключатели находят широкое применение 

в производстве НКУ: ВРУ, ГРЩ, ЩР. 

Выключатели соответствуют требованиям 

ГОСТ Р 50345 (бытового назначения переменно-

го тока) и ГОСТ IEC 60898-2 (постоянного тока), 

ГОСТ IEC 60947-2 (промышленного назначения), 
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СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ

Автоматические выключатели в литом корпу-
се «YON» MD используются для защиты кабелей, 

оборудования до 1600 А. В устройствах применя-

ются микропроцессорные расцепители нового 

поколения, которые оснащены блоками контроля, 

управления и анализа основных параметров сети. 

Функциональность выключателей обеспечивает 

простоту и удобство эксплуатации. Широкий вы-

бор аксессуаров соответствует всем возможным 

требованиям различных применений. «YON» MD 

могут применяться в сетевых и генерирующих 

организациях, транспортной промышленности, 

промышленных и с/х предприятиях.

АО «ДКС»
125167, Россия, г. Москва, 4-я ул. 8-го Марта, д. 6а

+7 (495) 916-52-62          info@dkc.ru          dkc.ru

Воздушные выключатели «YON» AD габаритно-

го исполнения S1 имеют компактные размеры, что 

является их преимуществом перед большими ана-

логичными конкурентами в номинальном испол-

нении от 630 до 1600 А. Воздушные выключатели 

«YON» AD габаритного исполнения S2, S4 и S6 вы-

пускаются на токи от 630 до 2000 А, от 2500 до 4000 А 

и от 5000 до 6300 А. Имеют большое количество до-

полнительных аксессуаров и исполнений. Автома-

тические выключатели серии «YON» находят ши-

рокое применение в производстве НКУ: ВРУ, ГРЩ, 

ЩР в качестве вводных и секционных автоматов.

Преимущества автоматических 
выключателей ДКС

• Широкий ассортимент и помощь в подборе.
Компания ДКС поможет выбрать автомати-

ческий выключатель на стадии планирования 

электросети, а широкий выбор автоматических 

выключателей позволит реализовать даже самые 

сложные технические задания. Сотрудники ре-

гиональных представительств ДКС помогут подо-

брать оборудование и с удовольствием ответят на 

все возникающие вопросы. 

• Техническая поддержка.
Сотрудники службы техподдержки ответят на лю-

бые вопросы, помогут с проектированием, подберут 

совместимые с автоматическими выключателями 

комплектующие: шинопроводы, распределитель-

ные системы, коммутаторы и другие компоненты. 

Бесплатный номер телефона: 8 (800) 250-52-63. 

• Удобные условия поставок.
На складе ДКС в наличии поддерживается свы-

ше 1.500 000 000 изделий, которые могут быть 

быстро отгружены при необходимости. Также 

автоматические выключатели «YON» есть в нали-

чии на складах дистрибьюторов ДКС. У компании 

развитая дистрибьюторская сеть, благодаря чему 

клиенты ДКС по всей стране могут легко сделать 

заказ и быстро получить его.

• Гарантия 5 лет. 
ДКС гарантирует соответствие характеристик 

выключателей техническим условиям при соблю-

дении потребителем условий транспортирования, 

хранения, монтажа и эксплуатации. Гарантийный 

срок 5 лет устанавливается со дня ввода выключа-

телей в эксплуатацию, при числе циклов комму-

тационной и механической износостойкости, не 

превышающих указанных в технических услови-

ях, но не более 6 лет с момента изготовления.

Автоматические 
выключатели 
в литом корпусе 
«YON» MD

Воздушные автоматические выключатели «YON» AD

Воздушные  автоматические  выключатели 
«YON» AD характеризуются высокой коммута-

ционной способностью и динамической стойко-

стью. Устройства предназначены для защиты и 

нечастого оперирования электрических цепей с 

номинальным током от 630 до 6300 А. Они легко 

справляются с высокими мощностями, снабжены 

сложными защитами, обеспечивающими требова-

ния селективности в защищаемой сети. Различное 

блокировочное оборудование служит для защиты 

персонала и неквалифицированных действий. 
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Шинный модуль EXS0000, установленный 
в слот анализатора параметров сети

DMG7500 - 8000 - 9000 — анализатор параметров сети

Т 

радиционный подход к измерению па-

раметров электросетей заключается в 

том, что для каждого показателя предус-

мотрен отдельный индикатор. С целью 

повышения удобства работы обслуживающего 

персонала эти индикаторы могут быть сгруппи-

рованы в одном месте, но все равно при этом оста-

ются самостоятельными устройствами.

С появлением цифровых технологий появилась 

возможность выводить результаты измерений в 

нескольких точках на единый дисплей. Это дает 

дополнительные удобства для обслуживающе-

го персонала, уменьшает размеры оборудования. 

И, что немаловажно, при модернизации оборудо-

вания не придется делать дополнительные отвер-

стия и окошки в шкафах для новых индикаторов.

Но до недавнего времени реализация отобра-

жения измерений на едином дисплее была весьма 

сложной задачей. Требовалась настройка обору-

дования, выполняемая высококвалифицирован-

ными специалистами, а в ряде случаев — напи-

сание программного обеспечения конкретно под 

определенный объект. В то же время давно изве-

стен принцип plug-and-play, когда пользователю 

достаточно просто подключить устройство к ком-

пьютеру. Предложенное Lovato Electric решение 

Easy Branch реализует принцип plug-and-play при-

менительно к многоточечным измерениям в элек-

троэнергетике. Достаточно всего лишь соединить 

элементы системы правильным способом. Свето-

диоды на устройствах покажут, что питание под-

ключено правильно, а элементы системы распоз-

нали друг друга.

На протяжении 100 лет своего существования итальянская компания Lovato Electric 
постоянно расширяла свой ассортимент, добавляя в него инновационные для свое-
го времени продукты. Свой юбилей фирма отметила выпуском серии устройств для 
реализации решения Easy Branch. В этой статье мы расскажем о том, чем отличается 
данное решение от уже существующих аналогов и что оно может дать для улучшения 
качества электроснабжения.

Система мультиизмерений 
Easy Branch от Lovato Electric: 
реализация plug-n-play 
в электроэнергетике

СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ
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В основе системы лежит устройство анализатора 

параметров сети. На выбор предлагаются модели 

DMG7500, DMG8000 и DMG9000. Особенностью 

DMG8000 и DMG9000 является наличие встроен-

ного Web-сервера, позволяющего осуществлять 

съем параметров через локальную компьютерную 

сеть посредством любого цифрового устройства, 

на котором установлен Web-браузер. При уста-

новке специального шлюза и внешнего Web-сер-

вера появляется возможность снимать параметры 

дистанционно через компьютерную сеть. Также 

указанные две модели совместимы с программ-

ным обеспечением Synergy и облачным сервисом 

Synergy Cloud от компании Lovato. Тонкая на-

стройка анализатора осуществляется с мобильных 

устройств, поддерживающих технологию NFC.

Анализатор параметров сети имеет множество 

функций, подробное описание которых выходит 

за рамки статьи. В качестве примера укажем, что 

устройство позволяет определять фазное, меж-

фазное и системное напряжение; фазный ток; ток 

в нейтрали (только для DMG9000); активную, ре-

активную, кажущуюся, фазную и полную мощно-

сти; коэффициент мощности по каждой фазе; дис-

баланс активной мощности; гармоники до 63-го 

порядка и многое другое.

В один из слотов анализатора параметров сети 

вставляется шинный модуль EXS0000. Он позволя-

ет подключать до 8 модулей измерения токов, при-

чем если подключены менее 5 таких устройств, 

то отдельное питание им не потребуется — оно 

будет поступать с шинного модуля. Для соедине-

ния модулей применяются кабели Ethernet Cat. 6. 

Система позволяет одновременно осуществлять 

контроль до 33 трехфазных или до 99 однофазных 

нагрузок. 

СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ

Для измерения тока при работе с обычными 

(аналоговыми) трансформаторами предлагается 

модуль EXS4001. Он имеет 2 входа для подключе-

ния к трехфазным трансформаторам и 6 входов 

для подключения к однофазным трансформато-

рам. Модуль преобразует аналоговые сигналы с 

трансформаторов тока в цифровую форму. 

Современный подход — установка на объекте 

цифровых трансформаторов тока, которые уже 

имеют встроенные аналого-цифровые преобра-

зователи. Кстати, Lovato Electric предлагает широ-

кий ассортимент таких трансформаторов для сис-

темы Easy Branch — 4 однофазных и 4 трехфазных 

модели. Передача сигнала от трансформатора тока 

к модулю осуществляется в цифровом виде, что 

позволяет уменьшить погрешность измерений.

Для работы с цифровыми трансформаторами в 

рамках системы Easy Branch выпускается модуль 

EXS4000, к которому можно подключить до 4 циф-

ровых трансформаторов. Для соединения исполь-

зуются кабели, имеющие на концах разъемы RJ45. 

Длина кабеля может достигать 2 метров.

Решение Easy Branch позволяет устанавливать 

современные системы мониторинга на объекты 

электроэнергетики так же просто, как устанав-

ливаются отдельные измерительные приборы. 

Справиться с данной задачей могут более-менее 

квалифицированные электрики, вооружившие-

ся инструкцией. Приглашать на объект дополни-

тельно дорогостоящих специалистов и тем более 

заказывать разработку программного обеспече-

ния не придется. В итоге появляется возможность 

ускорить процесс цифровизации электроэнерге-

тики, особенно на уровне местных низковольтных 

электрических сетей.  

Текст:  Алексей ВАСИЛЬЕВ

Модуль измерения тока EXS4001 
позволяет работать с обычными 
трансформаторами тока

Модуль измерения тока EXS4000 
предназначен для работы с цифровыми 
трансформаторами тока

ООО «ВАТТ ЭЛЕКТРИК»
107023, РФ, г. Москва, 

ул. Малая Семеновская, д. 9, стр. 8
+7 (495) 998-50-80

info@lovatoelectric.ru
www.LovatoElectric.ru
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Т 

акже и в сфере центров обработки данных 

существуют самые различные подходы к 

воплощению замысла.

ЦОД — обычно это целое здание, каждое поме-

щение которого выполняет свою функцию (центр 

управления, ввод резерва, система бесперебой-

ного питания, серверные шкафы с клиентскими 

данными). Также существуют менее масштабные 

решения: от «модульных» центров обработки 

данных до так называемого микро-ЦОД, который 

можно уместить буквально в одном единствен-

ном шкафу, для которого всегда найдется место 

в любом офисе или складском помещении. Все 

функциональные компоненты (вводно-распреде-

лительные панели, система охлаждения, батарей-

ные модули, источники бесперебойного питания, 

IT-модули) размещаются в одном серверном шка-

фу и образуют законченное решение, которое при 

необходимости несложно отмасштабировать или 

сразу скомпоновать из нескольких таких секций.

И здесь мы сталкиваемся с еще одним явлени-

ем — комплексные решения, которые становятся 

в последнее время все более востребованными во 

всех сферах и отраслях. Потребитель все чаще вы-

бирает единого поставщика, который соберет все 

разрозненные компоненты в систему, настроит, 

протестирует и предоставит под ключ. В данном 

случае мы имеем дело с «ячейкой» для центров 

обработки данных любого масштаба — комплекс-

ным решением по защите электропитания, ко-

торая представляет собой серверный шкаф, пол-

ностью укомплектованный инфраструктурными 

компонентами. 

Современный мир можно назвать миром комплек-
таций. В зависимости от требуемого функционала 
и имеющегося бюджета можно подобрать решение 
в самом широком диапазоне практически в любом 
товарном сегменте. 

Комплексные 
решения по защите
электропитания 
для ЦОД 
от POWERCOM

СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ

POWERCOM предлагает высокоэффективное 

компактное решение для микро-ЦОД, предназна-

ченное для использования на периферии.

Решение может включать в себя следующие ком-

поненты в зависимости от требований к системе:

• телекоммуникационный шкаф или стойку;

• блок распределения питания (PDU);

• источник бесперебойного питания в стойку 

POWERCOM (трехфазный или однофазный, в за-

висимости от сети питания);

• батарейные модули;

• датчики окружающей среды;

• система охлаждения;

• вводно-распределительная панель с автомати-

ческими выключателями требуемого номинала.

Благодаря гибкости и универсальности вну-

треннего наполнения решение может быть ис-

пользовано для подключения IT-оборудования к 

PDU или непосредственно к ИБП. Количество и 

тип розеток может быть сформирован по требо-

ванию клиента.

Наличие карты управления и датчиков окру-

жающей среды дает возможность пользователю 

осуществлять полный удаленный мониторинг сис-

темы через сеть Ethernet. В зависимости от напол-

нения высота решения может варьироваться от 

21 до 52 U.
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Преимущество данного комплекса в том, что все 

входящие в него компоненты изготовлены одним 

и тем же производителем — POWERCOM, кото-

рый, собственно, сам же и интегрирует их в за-

конченную инфраструктурную секцию под ключ. 

Такой подход обеспечивает высокую надежность 

системы и упрощает ее сервисное обслуживание, 

которое происходит по принципу «единого окна».

Базисом для такого комплексного решения служит 

целая линейка серверных шкафов, запущенных в 

серийное производство компанией POWERCOM 

летом текущего года.

«Шкафы — это только начало, мы готовим к 

запуску полный комплекс инженерной инфра-

структуры ЦОД. Специалисты тщательно по-

дошли к выбору материалов и комплектующих, 

надеемся, что клиенты и заказчики по достоин-

ству оценят качество наших серверных шкафов. 

В свою очередь в POWERCOM готовы предоста-

вить поддержку и помощь в выборе и инстал-

ляции моделей для их долгого эффективного 

использования в ИТ-ландшафте предприятий лю-

бого масштаба», — отмечает Дмитрий Шпанько, 

технический директор POWERCOM.

СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ

Блок распределения питания (механический переключатель) 
MBS1605-1C19-4Schuko

Серверные шкафы POWERCOM производятся 

в России, соответствуют всем международным 

стандартам качества. Выпускаемые модели разра-

ботаны и предназначены для российских корпора-

тивных пользователей. Сроки изготовления и до-

ставки составляют от месяца до полутора месяцев.

Также нужно отметить, что в предлагаемый ком-

плекс в качестве одного из компонентов входят бло-

ки распределения питания (PDU) от POWERCOM, 

линейка которых совсем недавно пополнилась но-

выми моделями. PDU разработаны под такие типы 

нагрузки, как серверы, СХД, телекоммуникацион-

ное оборудование, и делятся на четыре группы: 

• без мониторинга;

• с мониторингом по входу;

• с IP-мониторингом и управлением;

• байпасы (MBS).

И самое главное — центральным компонентом, 

сердцем комплекса может служить источник бес-

перебойного питания VGD-II-20R33 или аналогич-

ный. ИБП являются базовым сегментом в ассор-

тименте продукции POWERCOM, в производстве 

которых за десятки лет работы были накоплены 

солидные компетенции. В номенклатуре компа-

нии присутствуют линейки ИБП под решение са-

мого широкого спектра задач.

Компания постоянно работает над развитием 

новых сегментов продукции, в настоящее время 

интенсивно дополняется инженерная инфра-

структура для центров обработки данных, к весне 

2024 года ожидается появление системы охлаж-

ения POWERCOM.

Продукты POWERCOM обеспечивают эффек-

тивную работу оборудования — от самого малень-

кого домашнего офиса до крупнейшего центра 

обработки данных. На ближайшее время в планах 

компании прочно закрепить за собой звание пре-

миум-вендора в российском сегменте инженер-

ной инфраструктуры ЦОД и активно развивать 

сотрудничество с дистрибьюторами и системны-

ми интеграторами.

Источник бесперебойного питания 
VGD II-M: VGD-II-20R33 - VGD-II-200R33

На данный момент производитель уже предла-

гает рынку три модификации шкафов, каждая 

из которых включает в себя от трех до девяти мо-

делей, и широкий ассортимент сопутствующих 

аксессуаров.

Шкафы серий PNR и PSR имеют 19-дюймовый 

профиль и высоту от 27 до 48 U, рассчитаны на на-

грузку 800–1200 кг. Серия PXR в свою очередь — 

23-дюймовый профиль и высоту от 42 до 52 U и 

выдерживает нагрузку до 2000 кг. Шкафы могут 

использоваться как в ЦОДах и крупных телеком-

муникационных центрах, так и в небольших сер-

верных комнатах.

Московский офис Powercom
111024, РФ, г. Москва, 

2-я Кабельная улица, д. 2, стр. 1
+7 (495) 651-62-81/82

info@pcm.ru
www.pcm.ru
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Популярность светодиодных панелей постоянно растет. И это неудивительно, ведь 
потолочные панели на светодиодах — это уникальное светотехническое оборудова-
ние, не имеющее аналогов среди традиционных осветительных приборов и значи-
тельно превосходящее их по ряду параметров. Светодиодные панели не только име-
ют длительный срок службы и низкое энергопотребление, но и отлично вписываются 
почти в любой интерьер, чем привлекают дизайнеров и архитекторов.

Светодиодные панели EKF —
универсальное решение 
для самых разных объектов

Светодиодные панели или LED-светильники 

обладают сразу несколькими отличительными 

особенностями, которые только увеличивают их 

популярность:

• Длительный срок службы. До 10 лет непрерыв-

ной работы. Не требуют дополнительного обслу-

живания.

• Отсутствие мерцания и негативного влияния 

на зрение.

• Возможность работы при высоких температу-

рах.

Особенности и преимущества 
светодиодных панелей

Чаще всего светодиодные панели — не только 

осветительный прибор, но и элемент дизайна. Та-

кие источники освещения очень тонкие, толщи-

ной до 1 см, в стальном или алюминиевом корпусе. 

По периметру или внутри светильника установ-

лены светодиоды. Прибор работает с помощью 

драйвера, который преобразует переменный ток 

в постоянный.
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СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ

Теплый белый или желтый свет незаменимы 

в помещениях, где предполагается расслабленная 

обстановка: в жилых комнатах, кафе. Цветовая тем-

пература такого света — 2,7–3 тыс. кельвинов.

Холодный белый свет способствует концентра-

ции внимания, но в то же время вызывает утомля-

емость при длительном пребывании в помещении 

с таким источником света. Он подойдет для про-

изводственных цехов, больниц. Цветовая темпе-

ратура — 6–6,5 тыс. кельвинов.

Форма

Квадратные панели чаще всего используют в 

офисных помещениях. Они легко встраиваются в 

конструкцию накладного потолка.

Прямоугольные панели подойдут для помеще-

ний, где необходимо осветить длинные предметы. 

Например, цехов с конвейерными линиями.

У круглых светильников меньше светоотдача, но 

они больше подойдут для дизайнерских решений. 

Их чаще всего выбирают для помещений с проду-

манным концептуальным дизайном.

Светодиодные панели ультратонкие 9 мм

• Низкий расход электроэнергии. Примерно в 

два раза меньше, чем другие лампы.

• Высокая энергоэффективность. По сравнению 

с люминесцентными лампами, светодиоды дают 

больше света при равной мощности светильника. 

Например, LED-панель мощностью 18–20 Вт дает 

столько же света, сколько люминесцентная лампа 

мощностью 50 Вт — около 1800 люменов.

• Экологичность. Не требуют специальных усло-

вий утилизации.

• Безопасность. Нет ультрафиолетового излуче-

ния.

• Варианты монтажа: подвесные, накладные и 

обычные потолки.

• Подходят для большинства помещений с сов-

ременным дизайном.

Виды LED-светильников
Все представленные на рынке светодиодные 

панели можно разделить на виды по цветовой 

температуре, форме и способу монтажа. 

Цветовая температура

Для офисов, магазинов, административных зда-

ний подойдут светодиодные панели с нейтральным 

белым светом, который настраивает на рабочий 

лад, но при этом не приводит к утомляемости при 

длительном пребывании в помещениях с таким ос-

вещением. Его цветовая температура — 4–4,2 тыс. 

кельвинов.

Светодиодные панели ДУО 25 мм с равномерной 
засветкой
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Способ монтажа

Для помещений с высокими потолками подойдут 

подвесные светильники. Их можно опустить на 

нужную высоту, чтобы источник света находился 

ближе к рабочему месту. 

Накладные панели быстро монтируются на по-

верхность потолка или стен и благодаря своей не-

большой толщине не уменьшают помещение, по-

этому идеальны для небольших комнат и кабинетов. 

В офисных пространствах наиболее распростра-

нено использование встраиваемых панелей. Они 

подходят для подвесных потолков.

Области применения
Благодаря своим преимуществам и простоте ис-

пользования светодиодные панели могут исполь-

зоваться в разных типах пространств. По сути, 

ограничить их применение может только стиль 

интерьера. Панели будут смотреться неорганично 

в помещениях с интерьерами в стиле неоклассики 

или барокко.

В остальном они подходят для:

• развлекательных площадок: магазинов, торго-

вых центров, выставочных залов, спортивных клу-

бов, концертных залов;

• объектов социальной инфраструктуры: детских 

садов, школ, больниц, поликлиник;

• офисных помещений: рабочих мест, коридоров, 

столовых;

• заведений общепита: ресторанов, кафе, баров; 

• квартир и частных домов: кухонь, коридоров, 

ванных комнат и т. д.

Светодиодные панели EKF
Ассортимент типов светильников, рассеивате-

лей и цветовых температур в каталоге EKF позво-

ляет легко выбрать нужную модель светильника. 

LED-панели предназначены для легкой установ-

ки в подвесные модульные потолки типа «Армс-

тронг», грильято, кассетный потолок типа Clip-in, 

реечный потолок, не создают дополнительную на-

грузку на несущие системы потолка.

Ультратонкие светодиодные панели EKF тол-

щиной всего 9 мм предназначены для общего и 

местного освещения общественных и жилых по-

мещений, медицинских, муниципальных учреж-

дений и административных учреждений, учебных 

заведений, офисов, холлов, объектов гостеприим-

ства и торговли.

Светодиодные панели ДУО толщиной 19 мм — 

замена традиционных светильников с люминес-

центной лампой. Встраиваются в потолки типа 

«Армстронг», предусмотрен и накладной монтаж. 

Для замены светильников с люминесцентной лам-

пой также подойдут светодиодные панели ДУО 

25 мм с равномерной засветкой.

Светодиодные панели специального назначения 

подойдут для освещения общественных и админи-

стративных зданий, медицинских и образователь-

Светодиодные панели ДУО 19 мм
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EKF
Центральный офис:

127273, РФ, г. Москва, ул. Отрадная,
 д. 2Б, стр. 9, Технопарк «Отрадное»

8 (800) 333-88-15          info@ekf.su
  ekfgroup.com

Блоки аварийного питания

ных учреждений. Панели EKF производятся в РФ, 

гарантия — пять лет, а срок службы — до десяти 

лет. Могут быть выполнены с равномерной засвет-

кой, с различной степенью пылевлагозащиты и 

под различные типы потолков на заказ. Срок про-

изводства от трех до пяти дней.

При необходимости светильники EKF могут ком-

плектоваться блоком аварийного питания с време-

нем работы от аккумулятора не менее трех часов.

Блоки аварийного питания (БАП) EKF предназ-

начены для бесперебойного освещения помеще-

ний в случае отключения питания при аварийной 

ситуации в сети. Аккумулятор EKF LiFePO4 защи-

щен от полного разряда и перезаряда. Это гаран-

тирует непрерывность освещения и надежную 

работу БАП. БАП EKF совместимы с большинст-

вом светодиодных светильников и могут работать 

в постоянном и непостоянном режимах. Малые 

габариты позволяют встраивать БАП в корпус 

светильника.

Светильники EKF прошли проверку в рамках 

Единой системы входного контроля (ЕСВК) Ас-

социации «Честная позиция» (АЧП). Испытания 

в аккредитованной лаборатории подтвердили 

соответствие светильников основным требова-

ниям технических регламентов ТР ТС 004/2011 

«О безопасности низковольтного оборудования» 

и ТР ТС 020/2011 «Электромагнитная совмести-

мость технических средств».

Успешно пройденная проверка АЧП подтвер-

ждает высокое качество продукции EKF и гаран-

тирует безопасность для потребителей.

Комплексные решения
EKF не только предлагает надежные и качест-

венные осветительные приборы, но и комплекс-

ные решения на основе собственной продукции. 

Все решения разработаны экспертами бренда.

На сайте EKF представлены: 

• примеры расчета освещенности с применением 

светотехнического оборудования EKF для различ-

ных типов объектов;

• решения по повышению энергоэффективности 

систем освещения за счет применения систем ав-

томатического управления; 

• решения по снижению эксплуатационных за-

трат за счет применения систем дистанционного 

контроля и управления; 

• калькулятор освещенности для подбора све-

тильников. 

Готовые решения для освещения включают в 

себя широкий набор оборудования — от светиль-

ников и выключателей до систем автоматизации. 

Все решения разработаны экспертами бренда на 

основе многолетней экспертизы. 

Текст:  Евгений ОЙСТАЧЕР,
председатель Совета директоров EKF
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Что обеспечивает надежную и безаварийную работу трансформатора? Четко состав-
ленное техническое задание, грамотно разработанный и реализованный проект, 
качественные комплектующие, безопасная эксплуатация, своевременное сервисное 
обслуживание трансформатора и прочие факторы.

Безаварийный трансформатор.
Научные основы и практические 
решения, которые работают

Ремонтные работы или полная замена оборудова-

ния — дорогостоящий и сложный процесс, кото-

рый влечет за собой серьезные расходы. Для того 

чтобы все необходимые условия для стабильной 

работы выполнялись, компания «Дельта Трафо» 

создала специализированный научно-техни-

ческий семинар «Безаварийный трансформатор. 

Научные основы и практические решения, кото-

рые работают». 

Компания «Дельта Трафо» оказыва-
ет услуги по проектированию, про-
изводству, модернизации и ремонту 
трансформаторов класса напряжения 
до 220 кВ номинальной мощности до 
200 МВА. Основное направление — 
трансформаторы и реакторы для всех 
отраслей промышленности.

Б 

езаварийность трансформатора и, соот-

ветственно, бесперебойное энергоснаб-

жение обеспечиваются надежностью 

каждого элемента. Большинство случаев 

выхода из строя трансформатора связаны с на-

рушениями правил эксплуатации оборудования. 
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СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ

Ю. Е. Седакова, «ИТЭ-Инжиниринг», «РОСЭЛКО», 

НПФ «Комтерм», «Микроинтер», «Альтаир». Па-

раллельно с выступлениями были организованы 

зоны выставки и отдыха, где все присутствующие 

имели возможность пообщаться, задать вопросы 

представителям компаний, спикерам, а также об-

рели новых партнеров. 

Примеры тем для обсуждения:

• нормативный срок эксплуатации трансформа-

тора;

• диагностика и грамотное обслуживание;

• испытания, дегазация, регенерация и замена 

масла;

• своевременное обслуживание и ремонт РПН;

• ремонт и замена навесного оборудования;

• поставка и обслуживание трансформаторного 

оборудования в современных реалиях;

• комплектующие для трансформаторов.

В 7-м семинаре приняли участие более 50 ком-

паний РФ из отраслей металлургии, энергетики, 

машиностроения, нефтехимии, производители и 

поставщики комплектующих, проектные и инжи-

ниринговые компании. Среди них: УГМК, ММК, 

Ашинский металлургический завод, «МЗ Бала-

ково», «Мотовилиха Гражданское Машинострое-

ние», Cargill, «Сибур», «Россети» и многие другие.

Семинар растет вместе с участниками, не теряя 

актуальности и наращивая потенциал. 

Все актуальные новости о мероприятии на сайте 

dtrafo.com.

56 лет «Дельта Трафо» проектирует и произ-

водит трансформаторы для всех отраслей про-

мышленности. За это время компания приобрела 

большой опыт в трансформаторостроении для 

того, чтобы предложить своим клиентам лучший 

продукт и профессиональную поддержку по ре-

монту и обслуживанию.

«Безаварийный трансформатор» — это обучаю-

щий семинар для тех, кто интересуется или рабо-

тает в сфере промышленной энергетики, отвечает 

за грамотную и безопасную эксплуатацию транс-

форматорного оборудования и, как следствие, 

бесперебойную работу предприятия.

7-й специализированный семинар, посвящен-

ный теме «Импортозамещение. Эксплуатация 

трансформатора в современных условиях», состо-

ялся 22 сентября в Нижнем Новгороде. Программа 

мероприятия получилась очень насыщенная — 

16 докладов, для презентации которых приехали 

представители не только со всей России, но и из 

Китая и Болгарии. Представители научно-иссле-

довательских институтов, профессора, доктора 

технических наук, а также производители, по-

ставщики и проектировщики трансформаторного 

оборудования и компонентов собрались для того, 

чтобы послушать мнения экспертов, получить 

актуальную информацию, обсудить современные 

вопросы и проблемы. С докладами выступили пред-

ставители компаний: «Дельта Трафо», H Energy, 

НПЦ «Энерготехнология», ГК «Изолятор», «РОС-

МА», «ТрансПриборКомплект», Huaming (Китай), 

Elprom Heavy Industries (Болгария), НИИИС им. 

Партнеры семинара:

ООО «Дельта Трафо»
8 (831) 228 08 20          marketing@dtrafo.com          www.dtrafo.com
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ООО «Элснаб»
107140, РФ, г. Москва, 1-й Красносельский переулок, д. 9А, оф. 25

8 (800) 777-73-80          online@elsnab.ru          www.elsnab.ru

По состоянию на конец 2023 г. «Элснаб» распо-

лагает широкими возможностями по снабжению:

• наличие широкого ассортимента продукции 

FEDERAL ELECTRIC на собственном складе;

• отлаженный канал прямых поставок продукции 

с завода-производителя;

• развитые сервисы поддержки и обслуживания;

• наличие услуг по расчету проектов на основе 

продукции FEDERAL ELECTRIC и пересчету про-

ектов, изначально выполненных для другого обо-

рудования;

• гибкое ценообразование, наличие проектных 

скидок.

Подобно ведущим европейским компаниям, 

FEDERAL ELECTRIC предлагает оборудование, 

которое на 95% разработано в собственных лабо-

раториях и конструкторских бюро. Производст-

во сосредоточено на трех заводах, расположен-

ных в Турции, Египте и Болгарии, и выполняется 

на основе собственного сырья и комплектующих. 

Ассортимент составляет более 11 тыс. товарных 

позиций. Продукция FEDERAL ELECTRIC серти-

фицирована по российским и международным 

стандартам. Она рекомендована к применению 

многими независимыми лабораториями и ис-

пытательными центрами, что является высокой 

оценкой ее качества.

Оборудование FEDERAL ELECTRIC (более 150 

образцов) демонстрировалось на крупнейшей отра-

слевой выставке в России «ЭЛЕКТРО-2023» и вызва-

ло большой интерес у специалистов — заключено 

несколько важных соглашений. ООО «Элснаб» 

открыло русскоязычный веб-сайт производителя, 

federal-electric.ru, и в ближайшем будущем плани-

рует наращивать присутствие оборудования брен-

да на рынке.

С 

точки зрения поставок электротехни-

ческой продукции у Турции есть весомые 

преимущества:

• очень удобная логистика;

• накоплен большой опыт в экономическом вза-

имодействии России и Турции;

• в мировом разделении труда Турция занимает 

серьезные позиции именно с электротехничес-

кими изделиями.

В 2022 г. на российский рынок вышел FEDERAL 

ELECTRIC — лидирующий турецкий произво-

дитель низковольтного оборудования среднего 

ценового сегмента. В странах Ближнего Востока 

FEDERAL ELECTRIC является брендом № 1 в сво-

ей нише. Партнером в нашей стране для него ста-

ла компания «Элснаб», давно известная на рос-

сийском рынке как дистрибьютор качественного 

оборудования от ведущих мировых брендов (OEZ, 

Kraus & Naimer, Jean Mueller, C&S Electric, и др.) 

С 2006 г. «Элснаб» плотно сотрудничает с электро-

щитовыми производствами и накопила огромный 

опыт, позволяющий четко понимать потребно-

сти данного сегмента рынка. Именно этот опыт 

стал одной из причин сотрудничества FEDERAL 

ELECTRIC и «Элснаб» — российский дистрибью-

тор обеспечивает четко направленный вектор вы-

хода бренда на российский рынок с применением 

досконального знания потребностей отрасли.

В условиях действующих экономических санкций против России поставки электротехничес-
кого оборудования из Европы значительно сократились. Параллельный импорт характерен 
повышенными затратами на логистику и сложностями с технической поддержкой. Китайские 
компании полностью заменить выбывший ассортимент пока не могут. В этих условиях есть 
смысл обратить внимание на продукцию, выпущенную в Турции.

FEDERAL ELECTRIC —
европейское качество без запретов

Ассортимент продукции 
FEDERAL ELECTRIC — 
низковольтное 
оборудование

СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ
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Внешность обманчива

Д
ругим интересным экспонатом на выставке «Транс-

портная светотехника» стал прожектор 820ASZ-

60/5000RZD, который специально разработан 

         российской компанией Pandora LED (г. Калуга) 

для нужд РЖД. Судя по внешности, можно предположить, 

что перед нами либо прожектор типа Wall Washer, либо ко-

сосвет с кривой силы света типа «С». На самом деле новый 

прожектор имеет КСС типа «К», т. е. концентрированную. 

Данная КСС была достигнута за счет применения ориги-

нальной конструкции оптической системы, сочетающей 

в себе отражатели нескольких типов.

Практическое значение данной инновации заключается 

в том, что прожектор с КСС типа «К» имеет такое же крепле-

ние, что и прожекторы с кривой типа «С». Это значительно 

упрощает и удешевляет обслуживание оборудования. Све-

тильник диммируется по аналоговому протоколу 0–10 В. 

Применение именно такого протокола связано с его широ-

ким распространением в РЖД. Степень защиты IP65 позво-

ляет применять прожектор на открытых пространствах.  

Технология LED-on-Foil 
для автомобилей

П
рименение на автомобилях сигнальных 

огней на основе OLED так и осталось на 

уровне экспериментов. Тем не менее 

сама по себе идея использовать современные 

технологии для создания сигнальных огней не-

обычного дизайна нашла признание в автомо-

бильной промышленности. Только вместо OLED 

теперь рассматривается возможность использо-

вания технологии LED-on-Foil («светодиоды на 

пленке»), предложенная австрийской компанией 

ams Osram. Фирменное название данной техно-

логии — ALIYOS.

Суть технологии заключается в том, что миниа-

тюрные светодиоды размещаются на тонкой про-

зрачной полимерной пленке. Эту пленку можно 

изгибать произвольным образом, получая те или 

иные фигуры. Управляя отдельными светодио-

дами или их группами, мы получим анимацию. 

Возможно также размещение нескольких пленок 

одна поверх другой, в том числе и с зазором, что 

позволяет создавать 3D-эффекты. В выключенном 

состоянии пленка ALIYOS почти полностью про-

зрачна и никак не влияет на дизайн транспортного 

средства.  

СИЛА СВЕТА
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Н 

а выставке «Транспортная светотехника», 

прошедшей в конце сентября в «Экспо-

центре», российская компания Ecolight 

(г. Москва) представила серию светильников для 

тоннелей метро. На фото показан стенд фирмы на 

выставке, включены именно эти новинки. 

Особенность данной серии — светильники способ-

ны работать как от переменного тока напряжением 

90–264 В, так и от постоянного напряжением 110–

250 В. Для чего это нужно? В режиме аварийного 

освещения установленные в тоннелях метро све-

тильники питаются от централизованного источ-

ника постоянного тока. Лампы накаливания до сих 

пор применяются в метрополитене, поскольку они 

одинаково хорошо работают как от переменного, 

так и от постоянного тока. Светильники Ecolight 

представляют современную, более долговечную и 

более энергоэффективную замену для них.

Тоннельные светильники Ecolight выполнены 

в корпусе из боросиликатного стекла, что обес-

печивает их долговечность в сложных условиях 

эксплуатации. Заявленный срок службы всего 

светильника составляет 100 тыс. часов. Столь зна-

чительная долговечность важна для метрополи-

тена, поскольку при современном графике ре-

монтных работ в тоннелях менять светильники 

довольно сложно.  

Светильники для тоннелей метро

СИЛА СВЕТА

Линзы, напечатанные на 3D-принтере, 
не будут уступать изготовленным 
традиционным способом

С 

овременной тенденцией является изго-

товление светильников под конкретный 

проект. Зачастую при изготовлении под 

заказ главным отличием от базовой модели яв-

ляется использование другой оптики, дающей 

оптимальное распределение света для конкрет-

ного применения. Дальнейшим развитием этой 

идеи может быть печать элементов оптической 

системы на 3D-принтере, тогда появляется воз-

можность создания линз или отражателей, бо-

лее точно учитывающих особенности проекта. 

Недостатком такого подхода является то, что по 

своим характеристикам линзы, напечатанные на 

3D-принтере, значительно уступают линзам, изго-

товленным традиционным способом.

Компания Luximprint из Нидерландов, специали-

зирующаяся на 3D-печати элементов оптических 

систем, решила данную проблему, создав полимер-

ный материал LUX Crystal. Данный материал мо-

жет применяться при 3D-печати. Создаваемые на 

его основе линзы по долговечности, устойчивости 

к ультрафиолетовым лучам и прозрачности ничем 

не уступают линзам из ПММА, произведенным по 

привычным технологическим процессам. Правда, 

стоимость таких линз, произведенных инноваци-

онным способом, пока на порядок выше, чем обыч-

ных. Но, как известно, технологии сейчас интен-

сивно развиваются, поэтому можно ожидать, что 

этот разрыв в цене будет быстро сокращаться.  
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К 

лассическая аренда предполагает, что 

арендатор сам заботится об арендуемом 

имуществе. В том случае, если что-либо 

предоставляют «как услугу», вы платите 

только за предоставляемые блага по утвержден-

ному тарифу, все вопросы, связанные с матери-

альными объектами, решает провайдер услуги. 

Например, традиционный прокат автомобиля 

предполагает, что вы оплачиваете только пользова-

ние транспортным средством, при этом сами при-

езжаете в пункт проката для получения и возврата 

машины, оплачиваете из своих средств мойку и 

заправку бензобака. Для сравнения, в каршеринге 

вы платите только за проезд по заданному тарифу, 

все остальное берет на себя оператор каршеринга. 

Кроме этого, вы можете оставить машину на лю-

бой стоянке в пределах зоны действия оператора 

каршеринга, далее он либо сам отвезет автомобиль 

на базу, либо укажет на местоположение ближай-

шему клиенту, затребовавшему услугу.

В современном мире все чаще вместо покупки прав собственности на объект мы 
пользуемся услугой. Например, очень успешной оказалась концепция «программное 
обеспечение как услуга». Или взять каршеринг, завоевавший большую популярность, 
так как он решает многие проблемы, связанные с владением автомобилем в крупном 
городе. Теперь же предлагается поставлять еще и освещение как услугу. В этой статье 
мы разберемся в плюсах и минусах такого подхода, а также в том, насколько данная 
концепция подходит для нашей страны.

СИЛА СВЕТА

Текст:

Алексей 
ВАСИЛЬЕВ,
ведущий 
рубрики

Освещение по подписке

Ф
от
об
ан
к 
Л
ор
и

Предоставление освещения «как услуги» под-

разумевает, что клиент заказывает у провайдера 

освещение с определенными параметрами, пропи-

санными в договоре (освещенность, UGR, цвето-

вая температура, коэффициент пульсаций и т. п.). 

За предоставление услуги клиент периодически 

платит провайдеру по заданному тарифу, кото-

рый зависит только от параметров освещения и 

параметров освещаемого объекта. Провайдер сам 

выбирает и устанавливает на объекте клиента ос-

ветительные приборы и систему управления для 

них. Светильники все время работы находятся 

в собственности провайдера, переход их в собст-

венность клиента по завершении действия догово-

ра в общем случае не предусмотрен. Естественно, 

ставить светильники на месяц невыгодно, поэто-

му договор заключается на довольно длительный 

срок. Согласно сложившейся за рубежом практи-

ке, он в среднем составляет 5 лет. Провайдер услуг 

освещения берет на себя все заботы об оплате 
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LaaS обеспечивает прозрачность отношений между поставщиком услуги и клиентом

никак не повлияла на стабильность обеспечения 

освещения на объекте.

Для чего это нужно?

Внедрение концепции LaaS за рубежом началось 

в середине 2010-х годов. Причины, которые побу-

дили к ее использованию, в разных регионах пла-

неты были разными.

В США применение LaaS на начальном этапе 

было обусловлено необходимостью в полной мере 

использовать льготы, предоставляемые компа-

ниям, переходящим на светодиодное освещение. 

В этой стране такого рода льготы предоставляют-

ся на местном уровне, в каждом населенном пун-

кте могут быть свои правила. К тому же в США 

(в отличие от стран континентальной Европы и 

России) законодательство не кодифицировано, 

а услуги юристов стоят очень дорого. LaaS оказался 

выходом для крупных компаний, ведущих бизнес 

по всей стране, но при этом не желающих тра-

тить время и деньги на изучение местных льгот, 

направленных на поддержку внедрения энерго-

сберегающих технологий. Кроме этого, экономи-

ческая система США устроена таким образом, что 

компаниям, особенно публичным, как правило, 

выгодно уменьшать стоимость имущества, нахо-

дящегося на балансе. LaaS позволяет исключить 

дорогостоящее светодиодное оборудование и сис-

темы «умного света» из баланса компании.

СИЛА СВЕТА

за ту часть электроэнергии, которая потребляется 

светильниками, об обслуживании и замене осве-

тительных приборов. Если компания, предостав-

ляющая освещение, не справляется со своими обя-

занностями, клиент может досрочно расторгнуть 

договор. А если клиент не вносит своевременно 

оплату за услуги, то провайдер имеет право рас-

торгнуть договор и забрать с объекта принадлежа-

щее ему оборудование. В том случае, если светиль-

ник, по тем или иным причинам демонтированный 

с объекта, не выработал полностью свой ресурс, 

он может быть направлен на другой объект. Ос-

ветительные приборы, полностью выработавшие 

свой ресурс или близкие к этому состоянию, от-

правляются на утилизацию.

Данный способ организации освещения получил 

название LaaS (Lighting as a Service, что в переводе 

с английского означает «освещение как услуга») 

по аналогии с очень успешной концепцией SaaS 

(Software as a Service — «программное обеспече-

ние как услуга».

На момент написания статьи крупнейшим 

проектом с применением LaaS является модер-

низация освещения аэропорта Схипхол в Ни-

дерландах, осуществленная в 2018 г. Проект был 

реализован компанией Philips Lighting — сейчас 

она называется Signify. Кстати, данный проект 

показателен еще и тем, что реорганизация биз-

неса провайдера и смена им части собственников 
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СИЛА СВЕТА

В Евросоюзе основным стимулом внедрения 

LaaS стало стремление к созданию экономики 

замкнутого цикла. По завершении жизненного 

цикла светильника на заводах и офисах его вла-

дельцы обычно выполняют только минимальные 

требования по утилизации, прописанные в законе. 

Но 100% переработка изделия требует его разбор-

ки и сортировки деталей. Делать это выгодно толь-

ко тем компаниям, которые специализируются на 

предоставлении услуги освещения.

Концепцию LaaS имеет смысл применять для 

уличного, архитектурного, офисного и промыш-

ленного освещения. В жилом секторе она вряд ли 

даст серьезную выгоду, зато породит ряд органи-

зационных проблем. Теоретически возможно ис-

пользование концепции LaaS в системе ЖКХ для 

мест общего пользования в многоквартирных до-

мах, но о практической реализации такого подхо-

да пока не известно.

Сравнение LaaS 
и энергосервисного контракта

При работе по энергосервисному контракту 

предметом договора является уменьшение энерго-

потребления. На протяжении всего срока действия 

договора клиент отдает провайдеру определенный 

процент от средств, сэкономленных в результате 

внедрения улучшений в его оборудование (т. е. 

замены или модернизации системы освещения). 

В итоге рано или поздно установленное провай-

дером оборудование передается в собственность 

клиента. В России неотделяемая часть улучшений 

передается в собственность клиента сразу после 

реализации мероприятий по энергосбережению, 

а отделяемая — по завершении действия энерго-

сервисного контракта. При этом прожекторы и 

светильники считаются отделяемой частью.

При начале массового внедрения энергосервис-

ных контрактов в России лет десять тому назад 

были случаи, когда в результате «модернизации» 

качество уличного освещения значительно сни-

жалось. Ушлые ребята предлагали местным чи-

новникам заменить натриевые светильники с по-

требляемой мощностью 400 Вт на светодиодные, 

потребляющие, скажем, 150 Вт. При этом разли-

чие кривых силы света вообще не учитывалось. 

Часто такие контракты заключались просто по 

неведению — чиновники слышали об экономии 

электроэнергии при использовании светодиодов, 

но не имели представления о технической стороне 

вопроса. Привлечь энергосервисную компанию 

к ответственности за нарушение норм по осве-

щенности потом очень трудно, поскольку теперь 

большинство ГОСТ и СНиП не являются обяза-

тельными для исполнения. В последнее время та-

кие ситуации возникают очень редко, поскольку 

на рынке произошла консолидация энергосер-

висных компаний и остались в основном фирмы, 

заботящиеся о своей репутации. Но сама по себе 

проблема никуда не делась — энергосервисный 

контракт способен ввести бизнесмена в соблазн 

обеспечить большую экономию энергии за счет 

качества освещения.

Важным моментом для заключения энергосер-

висного контракта является наличие у клиента 

базы, т. е. данных аудита энергопотребления при 

LaaS делает выгодным разборку осветительного оборудования и сортировку его компонентов перед утилизацией
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использовании прежнего оборудования. Поэтому 

такой способ привлечения инвестиций, к сожале-

нию, неприменим для вновь возведенных объек-

тов, а также зданий, длительное время находив-

шихся в заброшенном состоянии.

LaaS предполагает предельно прозрачную сис-

тему взаимоотношений с клиентом. Ему не нужно 

знать о технической стороне вопроса, достаточно 

заглянуть в справочник, взять оттуда норматив-

ные показатели и вписать их в контракт. Должна 

быть освещенность 15 лк на дороге, согласно дого-

вору — извольте обеспечить, а уж как — это дело 

провайдера. Не обеспечили — расторгаем кон-

тракт, провайдер не только лишится денег клиен-

та, но еще и штраф заплатит.

Для LaaS не требуется наличия базы по энерго-

потреблению, поэтому данная концепция очень 

удобна применительно к стартапам.

Главный недостаток LaaS связан с тем, что есть 

объекты, куда нельзя обеспечить свободный до-

ступ сотрудникам провайдера освещения. Впро-

чем, данная проблема касается и энергосервисных 

контрактов в период действия договора. Но нет 

необходимости внедрять LaaS повсеместно. Если 

не хотите пускать к себе посторонних и есть ма-

териальные ресурсы — никто не мешает создать 

собственную службу эксплуатации. 

Возможно ли это в России?

В нашей стране уже есть фирмы, предлагающие 

LaaS, хотя о реализованных ими проектах автору 

статьи пока ничего не известно.

Законодательства, которое бы регулировало кон-

кретно LaaS, в России нет, но к данной концепции 

применимы положения Гражданского кодекса РФ. 

Оборудование может быть сдано клиенту в арен-

ду либо передано в безвозмездное пользование. 

В дополнение клиент регулярно вносит платежи за 

услугу. Статьи 616 и 695 ГК РФ предусматривают, 

что клиент в таком случае должен нести расходы на 

содержание оборудования, если иное не указано в 

договоре. То есть, если в договоре имеется пункт о 

содержании осветительного оборудования за счет 

провайдера, положения ГК РФ соблюдаются. Не-

обходимость допуска представителей провайдера 

на объект может быть прописана в договоре как 

встречное требование, согласно статье 328 ГК РФ.

В России сейчас активно развиваются промыш-

ленность и внутренний туризм. Для них концеп-

ция LaaS способна принести большую пользу. 

Большинство благоустраиваемых сейчас туристи-

ческих достопримечательностей ранее не имело 

искусственного освещения вообще. Энергосер-

висные контракты к ним неприменимы, а деньги 

на покупку светильников у местных властей не 

всегда имеются. В «оборонке» LaaS вряд ли сто-

ит применять. Но при производстве гражданской 

продукции вместо ставшего недоступным импорта 

использование LaaS может быть выгодным. Под 

такие заводы обычно строят новые корпуса или 

задействуют площадки, много лет находившиеся 

в заброшенном состоянии. Наконец, важным эле-

ментом обеспечения технологического суверени-

тета являются стартапы. Концепция освещения 

как услуги позволит уменьшить для них начальные 

расходы, сократить срок окупаемости, а значит, 

повысить интерес инвесторов к проектам.  

При реализации LaaS необходимо обеспечить доступ сотрудников провайдера на объект, впрочем, такая же ситуация 
характерна и для энергосервисных контрактов в период действия договора
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О 

свещение в общественных простран-

ствах многоквартирного дома должно 

в первую очередь решать следующие 

задачи:

• обеспечивать комфорт и безопасность при ис-

пользовании лестниц, холлов, галерей, лифтового 

пространства;

• подчеркнуть перед гостями жильцов и потен-

циальными покупателями квартир общую сти-

листику жилого комплекса и его позициониро-

вание на рынке.

Решить перечисленные задачи не так-то про-

сто. Есть определенные требования к освещению 

многоквартирных зданий, приведем некоторые 

из них:

• освещение в фойе не должно резко контрасти-

ровать с уличным, чтобы не создать дискомфорт 

при проходе внутрь здания;

• не следует размещать светильники на уровне 

глаз, т. к. это может создать эффект ослепления;

• подсветку ступеней следует организовать та-

ким образом, чтобы свет не попадал в поле зрения 

под прямым углом, иначе можно спровоцировать 

потерю равновесия на лестнице;

• не рекомендуется использовать слишком при-

глушенное или слишком яркое освещение;

• необходимо обеспечить безопасную эксплуата-

цию электроустановок и содержание их в исправ-

ном состоянии;

• при размещении светильников следует преду-

смотреть удобный доступ к ним для дальнейшего 

обслуживания.

Представление о том, что светодиодные ленты — 

не для применения в ЖКХ, является устаревшим. 

Долгое время освещение общих пространств в многоквартирных домах считалось 
сугубо утилитарным направлением в светотехнике. В крайнем случае какие-то дизай-
нерские «излишества» допускались в домах элитной категории. Но все меняется, 
на рынок выходят все новые и новые жилые комплексы бизнес-класса, конкуренция 
растет, и застройщикам приходится обращать внимание на общую атмосферу, царя-
щую в зданиях.

Даже беглый взгляд на перечисленные требования 

показывает, что оптимальный способ обеспечить 

их выполнение — использовать светодиодные 

ленты. Естественно, это должна быть качествен-

ная, долговечная продукция.

В качестве примера использования светодиод-

ных лент в ЖКХ давайте рассмотрим реализацию 

проекта освещения в комплексе бизнес-класса 

«Селигер Сити» (г. Москва) на основе оборудова-

ния Arlight.

ЖК «Селигер Сити»
Автор проекта: Маркус Апенцеллер
Проект реализован: 
компания MR Group, АО «МР Групп»
Фото: ООО «Арлайт РУС»

Особенности жилого комплекса
Главное преимущество ЖК «Селигер Сити» — 

его корпуса образуют двор, где есть небольшой 

парк, фитнес-центр, магазины, пекарни, детский 

парк и т. п. Даже собственный водоем есть. То есть 

главной целью проектировщиков из международ-

ного архитектурного бюро MLA Plus стало созда-

ние максимально дружелюбной к жильцам среды. 

И столь же комфортным и дружелюбным долж-

но было стать освещение.

Архитектура ЖК модернистская, достаточно ла-

коничная. При этом жильцам предлагаются квар-

тиры как с чистовой, так и с предчистовой от-

делкой, то есть жильцы вольны выбирать, какой 

архитектурный стиль будет в их квартирах. 

Решения Arlight
для освещения 
современных ЖК

ПРОЕКТЫ
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Соответственно, подсветка тоже должна созда-

вать лаконичные визуальные образы.

При реализации проекта освещения ЖК 
«Селигер Сити» широко использовалась кон-
турная подсветка. Она создает эффект струя-
щегося света, что зрительно вытягивает поме-
щение в высоту и увеличивает пространство, 
напоминая о просторах Тверской области. 
Для реализации контурной подсветки нужны 
светодиодная лента, специальный профиль, 
обеспечивающий надежную фиксацию и те-
плоотвод, а также блоки питания.

Название «Селигер Сити» происходит от близ-

лежащей станции метро «Селигерская», которая, 

в свою очередь, наследует его у Селигерской ули-

цы. Тем не менее Селигер — это самое чистое 

озеро в Тверской области, известное место отды-

ха. Поэтому в отделке общественных пространств 

ЖК обыграна и экологическая тема. Для ее под-

держания крайне желательно использовать эф-

фект «света из ниоткуда», который способна дать 

как раз светодиодная лента.

В фойе жильцов и их гостей встречает подсвеченное 
панно с очертаниями озера Селигер

Работа, проделанная 
компанией Arlight

Перед Arlight стояла задача организовать осве-

щение на территории жилого комплекса в зонах 

входных групп, лобби, лифтовых холлов и мест 

общего пользования. В итоге освещение было реа-

лизовано в 1, 2 и 3 очередях ЖК. Стройка каждой 

очереди занимает примерно 1 год.

Работа по каждой очереди состояла из следую-

щих этапов:

• составление светотехнического расчета;

• подбор типового оборудования;

• предоставление и примерка образцов светиль-

ников;

• реализация освещения типового этажа;

• тиражирование решения на другие этажи.

Широкий угол распределения света обеспечивает равно-
мерное освещение стен на площадке перед лифтами
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Услуги по настройке оборудования
Arlight осуществляет комплексное инженер-

ное сопровождение поставляемой продук-
ции. В частности, предлагаются услуги по на-
стройке оборудования. Специалисты Arlight 
настроят оборудование DALI (в том числе 
с RF-модулями), DMX512, TUYA, ШИМ, 1–10 В, 
TRIAC, а также лестничные контроллеры. Для 
протокола DMX/SPI возможно 
написание программ световых 
эффектов, DALI — скриптов для 
контроллера, KNX — аппликаци-
онных программ.

Внутреннее освещение
При реализации проекта внутри зданий ЖК 

использовалось следующее оборудование Arlight:

• трековые системы серии LGD;

• светодиодные ленты серии RT;

• профили SL для светодиодной ленты (контур-

ная подсветка);

• светильники LGD-GERA;

• блоки питания ARPV, ARS

• светильники SP-RONDO.

Трековые системы были установлены в лобби и 

входных зонах. Почему выбор пал именно на них? 

Конструкция трековых систем позволяет точно 

настроить световую картинку. В лобби обеспечи-

вается высокий уровень визуального комфорта. 

А во входных зонах правильно организованное 

распределение света служит целям навигации 

по пространству. Далее мы отдельно рассмотрим 

применение трековой системы.

Освещение лифтовых холлов и типовых эта-

жей организовано на основе сочетания светоди-

одной ленты и накладных светильников RONDO, 

установленных на потолке. Светодиодная лента 

в этой связке отвечает за комфорт и «экологич-

ные» мотивы в дизайне. Применена лента серии 

RT с цветовой температурой 4000 K (нейтраль-

ный белый свет), поэтому структура дерева в от-

делочных панелях передается максимально точно. 

Удельная потребляемая мощность ленты состав-

ляет 9,6 Вт/м, что является оптимальным значе-

нием, когда речь идет о местной подсветке.

ПРОЕКТЫ

Подсветка места размещения почтовых ящиков 
светодиодной лентой — не только красивое, 
но и практичное решение

В оформлении общественных пространств ЖК 
явно видны экологические мотивы
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Светильники RONDO дают необходимый уро-

вень освещенности, обеспечивающий безопас-

ность. Потребляемая мощность одного такого 

светильника составляет 8 Вт, при этом он дает све-

товой поток в пределах 480–560 лм. Цветовая тем-

пература 4000 K оптимальна для коридора. Угол 

распределения света составляет 100°, благодаря 

этому хорошо освещаются не только пол, но и сте-

ны. На выбор светильников RONDO также повли-

ял их строгий, лаконичный дизайн.

«Умное» управление освещением в проекте не 

реализовано, так как не было поставлено такой 

задачи. Тем не менее в будущем реализовать та-

кое управление возможно без замены светиль-

ников.

Применение трековых систем
В жилом комплексе «Селигер Сити» исполь-

зовалась трехфазная трековая система Arlight 

серии LGD в черном цвете. Трековые системы 

установлены как в накладном, так и в подвесном 

варианте. В проекте использовали шинопроводы 

длиной 1 и 2 м. Ширина шины — 31 мм, высота — 

35 мм. 

Установка светильников в трековый шинопро-

вод осуществляется при помощи специального 

крепления. Его конструкция позволяет установить 

светильник в любом месте шинопровода и обес-

печить надежное электрическое соединение. Кон-

нектор питания и заглушки для трековой системы 

использовались той же серии, что и трек. 

Для проекта были выбраны акцентные светиль-

ники-споты Arlight серии LGD-GERA со встроен-

ным драйвером, которые легко перемещаются 

вдоль трека и вращаются на 350°. Это позволяет 

при необходимости быстро менять световые ак-

центы в помещении. Данная модель имеет высо-

кий индекс цветопередачи (CRI>90) и низкий ко-

эффициент пульсации света (менее 1%). Указанные 

особенности очень актуальны для входной груп-

пы, где установлены камеры видеонаблюдения. 

Угол распределения света для используемой моди-

фикации светильников составляет 24°. Это позво-

ляет создавать визуальные акценты.

Значения потребляемой мощности для светиль-

ников серии в зависимости от модели составля-

ют 10; 20; 30 Вт. В ассортименте есть светильники 

с цветовой температурой 3000; 4000 и 6000 К, что 

открывает богатые возможности перед светоди-

зайнерами.

Светильники RONDO хорошо вписались в интерьер ЖК 
благодаря строгому, лаконичному дизайну. По периметру 
картины установлена светодиодная лента

Профили со светодиодной лентой установили 
за облицовочными панелями
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Освещение фасада 
в ЖК «Метрополис» (г. Красноярск)

В Красноярске сейчас ведутся работы по созда-

нию нового, делового центра города. Его визуаль-

ной доминантой стал жилой комплекс «Метропо-

лис». Данный комплекс представляет собой две 

24-этажные башни, которые соединены общим 

стилобатом, где размещен торговый центр.

Расположение ЖК диктовало как минимум два 

условия для проектировщиков фасадного освеще-

ния. Во-первых, он должен стать ярким градостро-

ительным явлением во всех смыслах этого слова. 

Во-вторых, требовалось подчеркнуть современ-

ность и динамичность нового делового центра, 

выраженную в облике его доминанты. Поэтому 

было принято решение использовать современ-

ные выразительные средства, к которым опять-

таки относится одна из разновидностей светоди-

одной ленты. Речь идет о так называемом «гибком 

неоне». Это — герметичная светодиодная лента 

с толстой оболочкой, выполненной из прочного гиб-

кого материала, обеспечивающего равномерное 

рассеивание света. Структура из отдельных светя-

щихся светодиодов под такой оболочкой не видна.

ЖК «Метрополис»
Концепция архитектурного освещения, 
благоустройства, авторских МАФ 
и полное сопровождение реализации: 
команда Дизайн Сервис 
https://designservice.art/
Реализация: команда Бюро Светлый Лис 
(поставка, монтаж)  https://light-fox.ru/
Фото: Алекс Чампакхам, Анна Рыжкова

С использованием оборудования Arlight выполне-

ны работы по архитектурной подсветке. В проекте 

применена герметичная светодиодная лента типа 

«гибкий неон» различных моделей MOONLIGHT 

производства Arlight. MOONLIGHT 17х12 4000k 

используется для освещения кровли, MOONLIGHT 

12х13 4000k установлен на фасадах двух жилых 

башен с 3-го по 23-й этажи, MOONLIGHT 06х12 

4000k визуально выделяет элементы стилобата. 

К интересным особенностям ЖК можно отне-

сти эксплуатируемую крышу. Там «гибкий неон» 

MOONLIGHT 1712 4000k применяется в элементах 

благоустройства. Например, им выложено снизу 

конструкции тента, что заменяет использование 

отдельно установленных светильников. В разных 

местах фасадов применен «гибкий неон» разной 

ширины, что позволило создать выразительный 

визуальный образ комплекса зданий.

ЖК «Метрополис» имеет эксплуатируемую крышу

ЖК «Метрополис» является архитектурной доминантой нового делового центра Красноярска

ПРОЕКТЫ
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ООО «Арлайт РУС»
143402, РФ, Красногорск, б-р Строителей, 4, корп. 1, БЦ «Кубик»

8 (800) 505-26-29          info@arlight.ru          www.arlight.ru

равна соответственно 5 или 20 м. Предлага-
ются варианты с цветовой температурой 2300; 
2700; 3000 и 4000 K, а также с переменной 
цветовой температурой, RGB и RGB со встро-
енной поддержкой протокола SPI.

Итоги
Система интерьерного освещения обществен-

ных пространств первых корпусов «Селигер Сити» 

была успешно сдана заказчику. Поскольку резуль-

таты полностью удовлетворили представителей 

застройщика, было принято решение об исполь-

зовании продукции Arlight в следующих очередях  

ЖК «Селигер Сити».

В сентябре 2023 г. в престижном архитектурном 

рейтинге «Золотая капитель» ЖК «Метрополис» 

вышел в суперфинал и был признан лучшим про-

ектом в Сибири.

Реализация данных проектов показала, что в том 

числе тесное взаимодействие производителя с за-

стройщиками обеспечивает успех проекта за счет 

нестандартных решений под светотехнические за-

дачи и получение оперативной «обратной связи» 

от заказчика. Практическое применение треко-

вых систем, светодиодных лент, «гибкого неона» и 

некоторых других видов оборудования в проекте 

позволило еще раз убедиться в их высоком ка-

честве.  

Текст:  Алексей ДУБНЕВСКИЙ

Следует также уделить внимание и подсветке 

«корон» корпусов ЖК. Она также реализована 

на продукции компании Arlight, которая носит 

несколько необычное название «гибкий прожек-

тор». Речь идет о цепочке светодиодов, соединен-

ных гибким проводом. Каждый из светодиодов 

имеет прочный корпус и оснащен узконаправлен-

ной оптической системой (в данном случае угол 

распределения света составляет 30°). В итоге по-

лучается решение, объединяющее преимущест-

ва светодиодной ленты (гибкость) и прожектора 

(узко направленные лучи света). В ЖК «Метро-

полис» применены гибкие прожекторы Arlight 

AR-FLB-FLEX-1000-18W-220V Day 30deg.

В качестве примера «гибкого неона» можно 
привести новую модель MOONLIGHT 360° из 
ассортимента Arlight. Этот «гибкий неон» име-
ет круглое сечение диаметром 18 или 25 мм, 
свет распределяется во все стороны, отсюда и 
360° в названии. Ее отрезок длиной 1 м дает 
световой поток 950 лм (это соответствует 
удельной потребляемой мощности 14,4 Вт/м). 
Индекс цветопередачи CRI превышает значе-
ние 90, что обеспечивает полноценное рас-
крытие изначального замысла архитектора, 
поскольку цвета не искажаются. Минимальный 
радиус изгиба составляет 120 мм. Наконец, 
благодаря степени защиты IP65, «гибкий неон» 
MOONLIGHT 360° может находиться в местах, 
где на него будут напрямую падать капли до-
ждя. Arlight уверен в качестве своей продук-
ции и поэтому дает на MOONLIGHT 360° га-
рантию 3 года. MOONLIGHT 360° выпускается 
в вариантах с напряжением питания 24 и 48 В. 
При этом максимальная длина одного отрезка 

Стилобат с торговым комплексом, здесь используется более узкий «гибкий неон»
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Международный форум
«Электрические сети»
В 

начале сентября в Москве на ВДНХ состо-

ялся Международный форум «Электричес-

кие сети». На мероприятии в рамках ряда 

панельных дискуссий был рассмотрен ши-

рокий спектр вопросов, проблем и ключевых точек. 

Сделаем акцент на двух из них: кооперация и нацио-

нальная технологическая платформа.

Кооперация

Поводов для объединения достаточно.

В первую очередь консолидация ресурсов разроз-

ненных игроков позволяет достичь синергетического 

эффекта, снизить издержки, разработать новый про-

дукт, недоступный для отдельных участников, зача-

стую находящийся в новой нише на стыке областей 

применения.

Одна из значимых причин, по которой следует 

объединяться, — микроэлектроника. Производителям 

электротехники (и не только, в данном случае во-

прос шире) следует объединиться с целью создания 

консолидированного заказа для отечественной ми-

кроэлектронной отрасли, чтобы обеспечить ей доста-

точно большие объемы производства для снижения 

себестоимости, а себе недорогую микроэлектрон-

ную компонентную базу, которая сделает электро-

технический продукт, с одной стороны, высоколо-

кализованным, а с другой — конкурентоспособным 

и по цене, и по качеству.

Необходим консолидированный заказ для 
отечественной микроэлектронной отрасли.

Еще один повод, значимость которого сложно пе-

реоценить, — защита внутреннего рынка России от 

азиатских поставщиков. Кооперация отечественных 

производителей должна инициировать и проконтро-

лировать введение внутренних отраслевых стандар-

тов, что существенно ограничит проникновение на 

отечественный рынок азиатской продукции, а это, 

в свою очередь, позволит развиваться российскому 

производителю.

Введение внутренних отраслевых стан-
дартов существенно ограничит проникно-
вение на отечественный рынок азиатской 
продукции.

Будут ли отечественные компании объединяться? 

Не для всех это представляет выгоду, однако интег-

рационные процессы в России происходят, и число 

сильных корпораций растет.

Национальная технологическая платформа

В современном мире недостаточно просто продать 

клиенту разрозненный набор продуктов. Во главу угла 

теперь ставятся комплексные программно-аппаратные 

решения. Особенно, когда речь идет о столь сложном 

направлении, как электрические сети. Но для того, 

чтобы предлагать такие решения, нужно иметь техно-

логическую платформу. То есть различные элементы 

решения должны образовывать единую экосистему. 

И это стало проблемой для нашей страны, когда была 

поставлена задача не просто импортозамещения, а 

обеспечения технологического суверенитета. Пока 

платформы разрабатываются за пределами нашей стра-

ны, мы будем зависимы от зарубежных поставщиков.

Иван Покровский, исполнительный директор Ас-

социации разработчиков и производителей электро-

ники, считает, что стратегической целью развития 

отрасли должен стать переход на аппаратно-про-

граммные платформы российской разработки. Пока 

мы выпускаем отдельные продукты на основе зару-

бежных платформ, мы будем находиться в зависимо-

сти от владельцев этих платформ.

Стратегическая цель России — перейти на 
аппаратно-программные платформы соб-
ственной разработки.

По мнению руководителя центра НТИ МЭИ Алек-

сандра Волошина, наша страна обладает истори-

ческим преимуществом в области разработки про-

граммного обеспечения, и именно на это следует 

делать ставку при развитии технологий. Кроме этого, 

разработка алгоритмов не требует столь существен-

ных вложений, как производство электроники. По-

этому центр НТИ сейчас идет по пути кооперации 

с дружественными странами. При наличии россий-

ского софта что-то из аппаратного обеспечения мо-

жет производиться партнерами за рубежом.

На пути к достижению технологического суве-

ренитета стоят как субъективные (инерционность 

крупных фирм, заказывающих оборудование), так 

и объективные (малые размеры отечественного 

рынка, необходимость международного разделения 

труда на современном уровне технологического раз-

вития) препятствия. Поэтому предложение Алексан-

дра Волошина — делать сейчас ставку на то, что мы 

лучше других умеем делать, — выглядит самым оп-

тимальным. При этом основой для технологической 

платформы должно стать программное обеспечение, 

полностью разработанное в нашей стране.  

Elec.ru
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В Москве в ЦВК «Экспоцентр» с 18 по 21 сентября проходила международная выставка 
освещения, автоматизации зданий, умного города, электротехники и систем безопасно-
сти Interlight Russia | Intelligent Building Russia. Экспозиционные пространства собрали 
свыше 450 участников, около трети площадей были заняты китайскими компаниями.

Н 

а протяжении всех четырех дней на ме-

роприятиях деловой программы участ-

ники отрасли обсуждали актуальные 

проблемы и ряд узкоспециальных тем, 

на практических занятиях и мастер-классах про-

фессионалы и любители обрели новые навыки.

Российские производители светотехники 
решили объединиться

На пленарной сессии «Актуальные вопросы све-

тотехнической отрасли: диалог и пути решения» 

Дизайн и технологии 
снова встретились 
на INTERLIGHT-2023

ведущие отечественные производители светотех-

нической продукции обсудили самые острые про-

блемы отрасли.

В центре внимания оказались: качество свето-

технической продукции; утилизационный сбор; 

маркировка продукции; пошлины на светодио-

ды и импорт; нормативно-правовые акты (НПА); 

инициатива об отмене требования применения 

светодиодов российского происхождения в про-

мышленной продукции, сертифицируемой как 

произведенная на территории РФ.
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тября в стенах культурного пространства Центра 

«Зотов». Премией награждаются участники све-

тотехнической и электротехнической отрасли за 

самые яркие и сильные достижения.

Журнал «Электротехнический рынок» также 

принял участие в премии, став лауреатом в номи-

нации «Публикация года» со статьей Алексея Ва-

сильева «В гостях у сказки: освещение интерьеров 

главной детской библиотеки» (№ 4–5 за 2022 год).

Победителей определяло компетентное жюри, 

за исключением самых престижных номинаций: 

«Персона года» и «Вклад в развитие отрасли». 

Здесь победителей выбирали сами участники пу-

тем тайного голосования во время церемонии.

Мнения участников диалога по многим вопросам 

разошлись, но оказались едины в необходимости 

создания общей и открытой для всех участников 

светотехнической отрасли площадки или ассоци-

ации, которая позволит коллегиально решать об-

щие для всех трудности, а главное — совместно 

разработать НПА, которые отрегулируют работу 

сферы светотехники и наведут в ней порядок. Это 

стремление аналогично вектору на создание от-

раслевых стандартов в электротехнике, которые 

обсуждались на выставке «Электрические сети», 

одна из целей которых — защитить отечественное 

производство.

Совместный мастер-класс Arlight и Elec.ru

В рамках деловой программы выставки компа-

ния Arlight и портал Elec.ru провели комплексное 

мероприятие «Умный свет своими руками», кото-

рое состояло из двух частей. 

После вводной лекции об умном свете и ассор-

тименте продукции организаторы разделили всех 

желающих принять участие в мастер-классе на че-

тыре команды. Каждая команда получила по ком-

плекту оборудования и техническое задание, ко-

торое следовало реализовать в течение 30 минут. 

Из имеющихся в комплекте светильников, свето-

диодных лент, контроллеров и пультов управле-

ния участники собрали свои уникальные свето-

технические решения, чтобы осветить различные 

пространства: гостиную, спальню, кухню, холл с 

лестницей. После выполнения командами своих 

проектов судейская коллегия во главе с Александ-

ром Бахтызиным, руководителем Академии Arlight, 

оценила предложенные участниками решения по 

управлению светом и вынесла вердикт — вручить 

призы всем участникам ввиду того, что и актив-

ность, и качество результата, и креативность под-

ходов оказались на одном уровне.

Премия «Золотой Фотон»

Церемония награждения победителей Евразий-

ской премии «Золотой Фотон» состоялась 19 сен-

«Персоной года» стал Николай Щепетков, доктор 

архитектуры, профессор, заведующий кафедрой 

«Архитектурная физика» Московского архитек-

турного института.

За «Вклад в развитие отрасли» был отмечен 

Павел Павлюк, основатель Бюро Light Architects 

Orchestra, на протяжении многих лет вкладыва-

ющий силы в развитие светового дизайна. Кубки 

вручил генеральный директор компании «Лайтинг 

бизнес консалтинг» Сергей Боровков.  

Elec.ru
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Насытить рынок отечественным кабелем для СКС категорий 5e и 6 сможет новый за-
вод в наукограде Троицке. Проект реализован компанией IEK GROUP в партнерстве 
с инжиниринговой компанией ООО «ЭЛЕКТРОФФ-ИНЖИНИРИНГ». Торжествен-
ный запуск предприятия состоялся 28 сентября 2023 г.

З 

апущенный завод является предприятием 

полного цикла. На него поступает прово-

лока из первичной меди от российской 

компании УГМК, а также пластикаты от 

ведущих российских производителей. На выхо-

де — готовый кабель для СКС (структурированных 

кабельных систем), наматывается на барабаны 

и упаковывается в картонные коробки. На рынок 

он поставляется под брендами ITK и GENERICA.

«IEK GROUP на протяжении многих лет инве-

стирует в производство. Сегодня мы открываем 

Троицкий завод телекоммуникационного обо-

Торжественный запуск завода 
по производству кабеля ITK 
«витая пара» для СКС

рудования. Особенно подчеркиваю: то, что вы 

увидите, — это всего лишь первая линия нового 

производства. Мы рассчитываем, что с вашей 

поддержкой российское производство кабеля и 

оборудования для телекоммуникационных реше-

ний получит серьезный рынок сбыта, и мы будем 

рассуждать о дальнейшем расширении производ-

ства», — обратился к собравшимся журналистам 

и потенциальным дистрибьюторам продукции ге-

неральный директор IEK GROUP Андрей Забелин. 

Топ-менеджер также отметил, что запуск завода 

был бы затруднен или даже вообще невозможен 

без серьезной поддержки Правительства Москвы.
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основе российского оборудования комплексные 

решения для построения IT-инфраструктуры», — 

поделилась планами руководитель направления.

Покупателями российского кабеля ITK специа-

листы компании видят в первую очередь предпри-

ятия и организации, для которых критически важ-

но использование кабеля полностью российского 

производства. Но не исключают, что применение 

данных кабелей будет выгодно и для провайдеров 

широкополосного доступа в Интернет.

Пока завод в Троицке выпускает только кабель 

категории 5e. На установленном оборудовании по-

сле перенастройки можно производить и кабель 

категории 6. Но поскольку кабель категории 5e 

пользуется большим спросом, было принято ре-

шение пока сосредоточиться на его выпуске, а для 

производства категории 6 установить в ближай-

шем будущем на заводе отдельную линию.

Руководитель продуктового направления СКС 

IEK GROUP Александр Ермаков дал нашему жур-

налу интервью, где рассказал об особенностях 

кабеля, выпускаемого Троицким заводом телеком-

муникационного оборудования, и о том, какие ор-

ганизации он видит в качестве потребителей дан-

ной продукции.

— Кабель типа «витая пара» — стандартизированный 
продукт, выпускаемый главным образом в Китае. По-
этому некоторые специалисты высказывают мнение, 
что импортозамещать его вообще нет необходимости. 
Для чего вообще вы тогда затеяли это производство?

— Применяемые в СКС кабели категории 5e — 

это высокотехнологичный продукт. В России, 

кстати, и раньше существовали производящие его  

Троицкий завод телекоммуникацион-
ного оборудования создан с привле-
чением гранта Московского иннова-
ционного кластера. Это стало важным 
доводом в пользу выбора места его 
расположения, поскольку Троицк с 
2012 г. входит в состав Москвы. Воз-
можно, другим фактором, определив-
шим расположение предприятия, ста-
ла близость к самому крупному рынку 
сбыта продукции.

«Мы работаем на рынке телекоммуникацион-

ного оборудования уже 10 лет и неоднократно 

задумывались, чтобы начать производить продук-

цию самим. До недавнего времени основу ассор-

тимента у нас и других фирм составлял импорт. 

У всех конкурентов были, по сути, одинаковые 

продукты», — описывает ситуацию, сложившуюся 

на рынке, руководитель дивизиона «Телекомму-

никации» IEK GROUP Ольга Дроздова. «Нам, как 

производственной компании, всегда хотелось сде-

лать наш продукт особенным. И вот, в прошлом го-

ду, на фоне известных событий, мы ощутили, что 

нужно безотлагательно приступать к созданию 

нового производственного комплекса IEK GROUP. 

Одна из причин, почему в качестве места для размещения 
завода был выбран Троицк, — возможность привлечения 
гранта Московского инновационного кластера

Генеральный директор IEK GROUP Андрей Забелин и ру-
ководитель дивизиона «Телекоммуникации» Ольга Дроз-
дова запустили завод нажатием на символическую кнопку

Направление производства кабеля для нас новое, 

все компетенции и экспертиза нарабатывались 

по ходу запуска производства. Увлеченность со-

трудников завода своим делом сыграла, наверное, 

главную роль в том, что наш проект реализовался. 

Конечно, мы не собираемся останавливаться на до-

стигнутом. В наших планах — локализация произ-

водства других продуктов, чтобы предоставить на 
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предприятия, но объем выпуска ими продукции 

был недостаточен для обеспечения потребностей 

рынка. В настоящее время для определенных объ-

ектов есть потребность в кабелях, которые долж-

ны производиться только на территории РФ.

— То есть речь идет об «оборонке», силовых струк-
турах и органах государственного управления?

— Совершенно верно. К этому стоит также доба-

вить отрасли, функционирование которых кри-

тически важно для страны. Также предпочтение 

отечественной продукции отдается при решении 

задач оснащения учебных заведений.

— Но для обеспечения технологического суверени-
тета недостаточно только разместить завод в России. 
Нужно еще использовать российские материалы и 
комплектующие…

— Мы используем материал для жил проводов 

производства УГМК, это качественная первичная 

медь. Полимеры используются также только рос-

сийского производства. В том числе и полиэтилен, 

который раньше в отечественных кабелях был им-

портным. После того, как из-за санкций спрос на 

отечественный полиэтилен возрос, стало выгодно 

вкладываться в его производство, что позволило 

значительно повысить качество данного материала.

— Вы производите кабель по ГОСТ или по ТУ?

— Мы разработали собственные ТУ, которые 

отчасти базируются на ГОСТ и международных 

стандартах, а отчасти превосходят приведенные 

в них требования. Например, в наших кабелях за-

ложен больший запас по затуханию сигнала, чем 

это предусмотрено отечественными и междуна-

родными стандартами.

— Сейчас все большее распространение получает 
система электропитания Power over Ethernet (PoE), 
которая позволяет по одному кабелю передавать как 
информацию, так и электропитание. Какую макси-
мальную нагрузку выдерживает ваш кабель при пита-
нии через него оборудования?

— Наш кабель поддерживает новый стандарт 

PoE+, позволяющий подавать электропитание на 

нагрузку мощностью до 90 Вт.

— В чем отличие вашей стратегии на рынке от других 
кабельных заводов?

— Мы не предлагаем отдельно кабель, мы предла-

гаем готовые решения. В частности, эти решения 

способны заполнить ниши, освободившиеся после 

ухода с российского рынка некоторых зарубеж-

ных вендоров. Наша компания тестирует готовые 

решения с кабелем для СКС нашего производства. 

Хотите, чтобы все сразу гарантированно заработа-

ло после установки — приобретайте наш кабель. 

В противном случае, возможно, придется затра-

тить время и средства для настройки оборудова-

ния для работы с другим кабелем.

— Как цена на ваш кабель соотносится с ценами на 
зарубежные аналоги?

Александр Ермаков: «Мы не предлагаем отдельно кабель, 
мы предлагаем готовые решения»

Вот как происходит процесс скручивания отдельных 
проводов в витую пару

Намотка готового кабеля на бобину
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— Если говорить о продукции европейских фирм, 

то у нас более выгодное предложение. В сравне-

нии с Китаем… В России производство кабеля об-

ходится, конечно, дороже.

— Это связано с более дешевой рабочей силой там?

— На самом деле в Китае рабочая сила тоже до-

рогая, просто кабельная отрасль пользуется в этой 

стране государственной поддержкой. Это и нало-

говые льготы, и субсидирование покупки меди, 

которая является наиболее дорогостоящим мате-

риалом при производстве кабеля.

— И все-таки ваш кабель предназначен только для 
IT-интеграторов СКС или когда-нибудь российские 
провайдеры будут прокладывать их клиентам в жи-
лом секторе?

— Благодаря значительным запасам по затуха-

нию, наши кабели выгодно использовать и в жи-

лом секторе. Не секрет, что уровень квалифи-

кации работающих там монтажников зачастую 

оставляет желать лучшего. Высокие технические 

характеристики кабеля позволят сгладить шеро-

ховатости монтажа, обеспечивая качественную, 

надежную связь. И опять-таки мы делаем ставку 

на комплексные решения. Например, для тех же 

провайдеров, проводящих Интернет в жилые до-

ма, мы можем предложить небольшие шкафы со 

встроенными точками доступа Wi-Fi.

— Вы можете предложить кабель специально для них?

— Да, специально для провайдеров широкопо-

лосного доступа в Интернет на нашем заводе бу-

дет производиться кабель под торговой маркой 

GENERICA.

— Это, как я понимаю массовый сегмент. А как будут 
называться торговые марки средней ценовой катего-
рии и премиум-класса?

— Кабели средней ценовой категории будут вы-

пускаться под маркой ITK. Премиум-сегмент бу-

дет представлен в нашем ассортименте проектной 

линейкой Green.

— Сейчас все большее распространение приобрета-
ет волоконно-оптическая связь. Насколько будет во-
стребован ваш медный кабель в обозримом будущем?

— Я еще 12 лет тому назад слышал, что кабель ка-

тегории 5e скоро уйдет в прошлое. Сколько време-

ни прошло, а этот тип кабеля до сих пор применя-

ется. Конечно, магистральные линии связи лучше 

строить на основе оптики. Абонентские оптиче-

ские кабели стали в последнее время значительно 

доступнее по цене, но оборудование для них все 

равно дорогое. Кстати, технологии для «меди» то-

же совершенствуются. Несколько лет тому назад 

предел скорости передачи по кабелю категории 

5e составлял 1 Гбит/с. Сейчас же он увеличен до 

2,5 Гбит/с. Причем это достигнуто без изменения 

конструкции кабеля, только за счет совершенст-

вования алгоритмов обработки сигнала. Медный 

кабель категории 5e — это по-прежнему опти-

мальное по стоимости решение для «последней 

мили».  

Беседовал:  Алексей ВАСИЛЬЕВ

Контролю качества готовой продукции на заводе уделяется значительное внимание
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Весьма распространено мнение, что элек-
тромобили — это не для российских про-
сторов. Или, по крайней мере, транспорт-
ные средства на аккумуляторах должны 
использоваться у нас не так, как во многих 
других странах. Так ли это на самом деле 
и что надо сделать, чтобы электротранс-
порт приносил реальную пользу, обсудили 
29 сентября на заседании «чайного клуба» 
«Россия электромобильная. Что даст элек-
тромобилизация людям и бизнесу». Меро-
приятие прошло в московском «Экспоцен-
тре» в рамках «Российской транспорт-
ной недели», ее организатором выступил 
интернет-портал «Зеленая точка старта».

На «Российской 
транспортной неделе»
обсудили специфику использования 
электромобилей в нашей стране

В 

о вступительном слове модератор дис-

куссии основатель и главный редактор 

портала «Зеленая точка старта» Стани-

слав Макухин обозначил основную тему, 

вынесенную на обсуждение: «Мы явно видим 

прирост числа электромобилей в России. Поэтому 

нам постепенно, системно нужно решать вопросы, 

связанные с зарядной инфраструктурой и обслу-

живанием электротранспорта».

Основная проблема, характерная для электро-

мобилей на сегодняшний день, — значительное 

время зарядки аккумулятора до 80% от максималь-

ной емкости, которое в лучшем случае составляет 

от 15 минут до 1 часа, а то и несколько часов. Пред-

полагается решать эту проблему за счет быстрой 

замены тяговых аккумуляторов в электромобилях, 

электрических грузовиках, электроскутерах и т. п. 
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Эта же компания развивает и сеть станций для 

быстрой замены аккумуляторов. Процесс замены 

источников питания на них полностью автома-

тизирован. Опыт NIO стали перенимать и другие 

китайские производители, а теперь идет речь и 

о внедрении данной системы и в США.

В России применительно к электроскутерам 

swap-технология также развивается. Первопро-

ходцем стала компания AXU motors из Ижевска. 

На «чайном клубе» выступил ее основатель Рус-

лан Эминов. Компания создала скутер с быстрой 

заменой аккумуляторной батареи и зарядно-об-

менную станцию для него. Наряду с заменой ак-

кумуляторов, для пользователей электроскуте-

ров производства AXU motors предусмотрена и 

возможность зарядки аккумулятора на зарядной 

станции, либо самостоятельно дома. Но в таком 

случае время зарядки достигает 3,5 ч. Расстояние, 

которое скутер проходит от одной зарядки, со-

ставляет 140 км.

Прообразом системы стали аналогичные реше-

ния, реализованные на Тайване. Но российские 

разработчики сейчас заняты их усовершенство-

ванием. В ближайшее время появится мобильное 

приложение, с помощью которого клиент сможет 

открывать шкаф для обмена аккумуляторами. 

Кроме этого, данное приложение позволит ком-

мерческим пользователям, обладающим целым 

парком скутеров, отслеживать их местоположе-

ние и состояние их батарей.

на специальных станциях. Время замены состав-

ляет от 1,5 до 3 минут. Данное решение получи-

ло название «swap-технология». Для России с ее 

большими расстояниями, а значит, необходимо-

стью многократной зарядки аккумуляторов при 

путешествии на электромобиле из одной точки 

страны в другую swap-технология является до-

статочно полезным решением.

О swap-технологии рассказал в своем выступле-

нии Станислав Макухин. Широкое внедрение та-

ких станций началось с Тайваня, потом ее преи-

мущества оценили на материковой части Китая. 

В первую очередь сервис по быстрой замене ак-

кумуляторов внедрили применительно к электро-

скутерам.

Станислав Макухин

Руслан Эминов

Замена разряженных аккумуляторов на свеже-

заряженные — это не только убыстрение процес-

са зарядки, но и принципиально новая бизнес-

модель. Теперь нет необходимости покупать вместе 

с транспортным средством аккумулятор (стоимость 

которого у электромобиля составляет примерно 

30–40% от общей стоимости машины, — Прим. ав-

тора), можно пользоваться сервисом «аккумулятор 

как услуга». Уже сейчас в некоторых странах мож-

но приобрести скутер без аккумуляторов и поль-

зоваться сменными аккумуляторами по подписке. 

В результате электротранспорт на аккумуляторах 

становится доступнее по цене. Система «аккумуля-

тор как услуга» сейчас активно продвигает в своих 

скутерах японская компания Honda как на япон-

ском, так и на перспективном индийском рынках.

Развивать swap-технологию для электромоби-

лей, по словам Станислава Макухина, первона-

чально хотела компания Tesla. Но потом Илон 

Маск сделал ставку на систему ускоренной заряд-

ки. Тем не менее электромобили со swap-техно-

логией сейчас уже серийно выпускает китайская 

компания NIO, один из ее продуктов был пред-

ставлен на «Российской транспортной неделе». 

Модератор поинтересовался у присутствующе-

го на мероприятии генерального директора ком-

пании «Грин Драйв» (занимается развитием сети 

зарядных станций для электромобилей в России) 

Сергея Яковлева, готов ли он поддержать начина-

ние AXU motors и принять участие в строитель-

стве зарядно-обменных станций. На это Сергей 

ответил, что проект представит интерес для его 

компании, если количество обслуживаемых ску-

теров будет измеряться тысячами. 
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На этапе, когда количество обслуживаемых ску-

теров измеряется только десятками, проект для 

него не представляет коммерческого интереса. 

Также Сергей Яковлев отметил, что видит пер-

спективу применения swap-технологий не толь-

ко в скутерах, но и в электросамокатах, выдавае-

мых напрокат кикшеринговыми компаниями. Но 

опять-таки для коммерческого успеха здесь требу-

ется большое количество транспортных средств.

Директор по транспорту компании Electro.сars 

Наталья Нехорошева поинтересовалась, как в 

одной системе обмена аккумуляторами будут со-

существовать частные и корпоративные пользо-

ватели, например, курьеры. У вторых интенсив-

ность использования аккумуляторов значительно 

больше. Получается, частные пользователи будут 

получать в свое распоряжение изношенные акку-

муляторы с уменьшенной емкостью? У Руслана 

Эминова нашелся ответ на этот вопрос. Важный 

элемент системы — дистанционный интеллекту-

альный контроль за состоянием аккумуляторной 

батареи. Благодаря этому удается своевременно 

выявлять неисправные батареи. При необходимо-

сти можно установить ограничение по падению 

емкости. Например, не пускать в обмен аккуму-

ляторы, емкость которых упала ниже 60% от пер-

воначального значения.

Инжиниринг» машины по своей конструкции уже 

готовы к внедрению swap-технологии, поскольку 

тяговая аккумуляторная батарея располагается в 

раме, а рама открыта. Это позволяет автоматиче-

ски заменить батарею в полностью автоматиче-

ском режиме с использованием робота. Но в на-

стоящее время реализация данной возможности, 

по мнению Снежаны, не актуальна. Next electro 

специализируется только на выпуске электромо-

билей. Заниматься развитием зарядно-обменных 

станций у нее нет возможности. Вот когда на этот 

рынок выйдут крупные игроки вроде компании 

«Грин Драйв», тогда можно говорить о производ-

стве машин с функцией быстрой замены аккуму-

ляторов. Кроме этого, участники дискуссии отме-

тили, что в климатических условиях России при 

размещении аккумуляторной батареи на раме, 

открытой снизу, т. е. самом удобном варианте с 

точки зрения автоматической замены, придется 

зимой дополнительно потратить время на очистку 

снимаемой батареи от противогололедных реаген-

тов. Тогда время, затраченное на замену аккуму-

лятора, будет уже вполне сопоставимо с временем 

заряда на самой быстрой станции (15 мин.).

Название «чайный клуб» никак не намекает на элитарность 
и закрытость, просто, в отличие от обычного круглого стола, 
было предусмотрено еще и ознакомление с китайской 
чайной культуройСнежана Трантина

Большой интерес вызвало выступление Снежа-

ны Трантиной, генерального директора проекта 

Next electro, АО «СпецАвтоИнжиниринг». Дан-

ная компания уже 10 лет производит электриче-

ские малотоннажные грузовые электромобили 

на отечественной технологической платформе с 

использованием отечественных комплектующих. 

Кроме этого, компания выпускает электробусы 

для корпоративных заказчиков. Снежана отме-

тила, что в настоящий момент возглавляемый ею 

проект не занимается swap-технологией в пра-

ктическом аспекте, тем не менее, по ее мнению, 

данное решение может оказаться полезным для 

электротранспорта. Выпускаемые АО «СпецАвто-

В общем, в российских условиях быстрая замена 

аккумуляторов уже сейчас вполне реализуема на 

скутерах. Но применительно к автомобилям swаp-

технологию придется доработать в сответсвии с 

нашими климатическими условиями. Например, 

разработать какую-либо иную компоновку узлов 

электромобиля, чтобы не было необходимости 

в очистке заменяемой батареи. На это потребу-

ются время и средства, но двигаться в данном на-

правлении есть смысл, поскольку дальнейшее уве-

личение скорости зарядки аккумуляторов может 

оказаться еще более дорогостоящей затеей.  

Текст:  Алексей ВАСИЛЬЕВ
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«Территория энергетического 
диалога»: основные моменты

В 

торой год подряд осенью в Москве прохо-

дит научно-практическая конференция 

«Территория энергетического диалога» 

(ТЭД), целью которой является содействие 

научно-технологическому развитию отраслей ТЭК. 

В этом году мероприятие собрало более тысячи 

участников. На панельных сессиях представители 

ведущих российских научных организаций и энер-

гетических предприятий обсудили развитие распре-

деленной и локальной энергетики, энергетическую 

безопасность, проблемы угольной отрасли, альтер-

нативные виды топлива и технологии для автотран-

спорта, водородную энергетику, развитие энергети-

ческих технологий в рамках евразийской интеграции 

и другие темы.

Основной мыслью, выдвинутой участниками в 

ходе конференции, стало то, что российская эконо-

мика к текущему моменту адаптировалась к послед-

ствиям западных экономических санкций. Главная 

задача сейчас — научное и технологическое разви-

тие, для чего необходимо перенаправить ресурсы на 

самые «горячие» направления. В качестве развиваю-

щихся трендов эксперты отмечают рост потребления 

природного газа и ВИЭ, причем газ в будущем займет 

лидирующие позиции на фоне существенного сни-

жения использования каменного угля. Но в целом 

структура баланса к 2050 году сохранится, классичес-

кая модель энергетики по-прежнему будет основой 

для электрогенерации, и это основная отправная 

точка для дальнейших действий.

Важным вопросом, волнующим отрасль, стало раз-

витие технологий и выход на новые рынки. В разра-

ботке находится проект энергетической стратегии 

России до 2050 года, который учитывает расширение 

международного сотрудничества в вопросах созда-

ния и внедрения инновационных технологий, а также 

поддержку российских организаций и энергомашино-

строения в рамках реализации международных про-

ектов в энергетическом секторе. У российских компа-

ний, связанных с энергетикой, имеется достаточный 

опыт, которым они могут поделиться с зарубежными 

коллегами. Это позволит выстроить необходимые свя-

зи, а значит — выйти на новые рынки. Однако сущест-

вует основная серьезная проблема, не позволяющая

развиваться собственному промышленному потенци-

алу. По мнению члена наблюдательного совета стран 

БРИКС и экспертного совета по здравоохранению 

межпарламентской ассамблеи государств-участников 

СНГ Светланы Васильковой, в России «нет серьез-

ной разработанной единой концепции». Вопрос со-

здания системы стандартизации с учетом националь-

ных особенностей остается открытым. 

При этом до конца не решена проблема с перехо-

дом к децентрализованной энергетике. Во многих 

странах он тесно связан с использованием возобнов-

ляемых источников энергии. Больше половины всей 

территории России находится в децентрализованной 

зоне. В удаленных населенных пунктах страны элек-

тро- и теплоснабжение обеспечивается либо дизель-

ными генераторами, либо сырой нефтью. По мнению 

некоторых экспертов в области энергетики, это явля-

ется проблемой, которую необходимо решать. Про-

цесс развития технологий не останавливается, на 

территории России уже имеется определенный опыт 

генерации электроэнергии из ветра и солнца. Энер-

гетика изолированных территорий — это хороший 

рынок, позволяющий России переходить к новому 

технологическому укладу в энергетике. При этом за-

интересованных российских производителей в этой 

отрасли немало. Например, в Фонде «Сколково» 

кластера «Энерготех» состоит около 3800 участни-

ков, каждый из которых пытается реализовать свой 

проект. Однако, несмотря на то, что рынок в данном 

направлении растет, возможности применения тех-

нологий энергетики, например, добываемой с помо-

щью ветра, остаются ограниченными, так как это не 

совсем выгодно. Также существует ряд проблем с 

оборудованием. Российского оборудования, которое 

можно использовать в энергосервисных проектах, по 

доступной цене и с нужной эффективностью практи-

чески нет. 

В рамках прошедшей научно-практической кон-

ференции «Территория энергетического диалога» 

участники обсудили самые проблемные точки отра-

сли. Для каких-то были найдены решения, а для дру-

гих эти решения только предстоит определить на бу-

дущих конференциях.  

Elec.ru
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Энергетическое будущее России
обсудили на Российской 
энергетической неделе

С 

11 по 13 октября в Москве проходил Меж-

дународный форум «Российская энерге-

тическая неделя» — комплекс мероприя-

тий, посвященных мировой и российской 

энергетике. В первый день работы форума состоя-

лось пленарное заседание с участием президента 

Российской Федерации Владимира Путина и премьер-

министра Республики Ирак Мухаммеда Судани. 

Владимир Путин и Мухаммед Судани сначала высту-

пили в качестве спикеров, а затем состоялся диалог о 

текущих вызовах и трендах развития мирового ТЭК.

Сегодня мир переходит к многополярной модели, 

в которой действуют несколько центров роста. Эко-

номики всех стран переживают трансформацию, 

в которую вовлечен и российский топливно-энерге-

тический комплекс. 

Владимир Путин назвал четыре фундаментальные 

задачи для отечественного ТЭК, которые являются 

частью суверенной долгосрочной стратегии России:

• Базовый приоритет — обеспечение национально-

го рынка.

• Создание максимальной добавленной стоимости, 

развитие глубокой переработки нефти и газа.

• Формирование полного суверенитета отрасли: 

технологического, кадрового, финансового.

• Развитие инфраструктуры для экспорта энергоно-

сителей в страны Азиатско-Тихоокеанского региона, 

Африки, Латинской Америки.

Президент России сделал особый акцент на про-

грамме социальной газификации, цель которой дове-

сти природный газ до каждого дома во всех городах и 

поселках, где проложен магистральный газопровод. 

Также планируется объединение газотранспортных 

систем запада и востока страны.

В рамках решения задачи создания максималь-

ной добавленной стоимости запущен нефтехимиче-

ский комбинат в Тобольске, наращивает мощность 

Амурский газоперерабатывающий завод, строится 

комплекс по производству СПГ и переработки газа 

в Усть-Луге, а также Амурский газохимический 

комплекс.

Для достижения полного суверенитета отрасли 

предстоит кардинально увеличить объемы доли вы-

пуска российского оборудования, особенно крити-

чески важного, вывести на новый уровень подготов-

ку квалифицированных кадров, сформировать соб-

ственные механизмы финансирования инвестпро-

ектов. Ведется планомерная работа по созданию и 

внедрению отечественных машин и оборудования для 

нефтегазового сектора и передачи электроэнергии.

Для расширения поставок в страны АТР, Африки 

и Латинской Америки правительство подготовило 

план по развитию инфраструктуры экспорта россий-

ской нефти. Вопрос логистики критически важен и 

для угольной отрасли. Наряду с расширением восточ-

ного полигона железных дорог, БАМа и Транссиба, 

прорабатывается целый ряд новых транспортных 

проектов. Они позволят гибко маневрировать уголь-

ными поставками как через порты Дальнего Востока, 

так и через Северо-Запад и Юг России.

«Уважаемые друзья, несмотря на вызовы и труд-

ности, российский ТЭК, наши компании развивают-

ся успешно, уверенно обеспечивают национальную 

энергетическую безопасность, создают основу для 

наших долгосрочных планов в экономике, промыш-

ленности, сельском хозяйстве, в территориальном, 

транспортном, инфраструктурном развитии страны, 

в повышении качества жизни граждан Российской 

Федерации. И, конечно, Россия, как и прежде, будет 

вносить весомый вклад в балансировку глобального 

энергетического рынка, развивать партнерские ко-

операционные связи с теми странами, которые хотят 

этого и заинтересованы в этом. Уверен, такая работа 

принесет выгоды всем ее участникам, гарантирует 

благополучие наших народов на долгие-долгие годы 

вперед», — завершил свою речь Владимир Путин.

Премьер-министр Мухаммед Судани рассказал о том, 

что Ирак, как один из крупнейших поставщиков нефти, 

стремится занимать место на рынке, соответствующее 

его возможностям, поддерживает курс на низкоугле-

родную энергетику, экологичность и энергоэффектив-

ность, развивает солнечную электроэнергетику, улуч-

шает технологии добычи ископаемого топлива.

Ирак ввиду многих потрясений в прошлом прак-

тически не инвестировал в добычу попутного газа, 

который приходится для собственных нужд закупать 

у Ирана, поэтому работает над привлечением инвес-

тиций в эту сферу и готов предоставить все условия 

для работы зарубежных компаний.

Затем в рамках беседы Владимир Путин и Му-

хаммед Судани обсудили вопросы безопасности в 

ключевых для Москвы и Багдада регионах, которые 

самым непосредственным образом влияют на состо-

яние энергетических рынков, затронули тему взаи-

модействия с коллегами по ОПЕК+. Президент Рос-

сии отметил большое значение взаимного доверия 

в работе с партнерами — совместная работа, осно-

ванная на доверии, дает положительный результат 

для всех участников рынка.  

Elec.ru
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лавная проблема заключается в том, что 

данные сети уже практически исчерпали 

свои возможности по пропускной спо-

собности. Сети «промежуточного» напря-

жения — самое слабое звено, которое находится 

между электростанцией и потребителем. 

Естественно, что устаревшие сети представ-

ляют реальную опасность для населения из-за 

износа несущих конструкций. Также высокие 

потери электроэнергии и несоответствие нагруз-

кам сечений проводов вынуждают энергетиков 

искать варианты решения этой проблемы. Иначе 

нас ждет череда блэкаутов, ведь законы физи-

ки не обмануть.

Одним из наиболее серьезных вызовов, возникающих перед российскими энерго-
снабжающими организациями, является неудовлетворительное техническое состоя-
ние сетей 6–10 кВ.

Как формируются потери 
электроэнергии в распределительных 
электросетях?

Понятно, что экономическая эффективность рас-

пределительных сетей не должна опускаться ниже 

определенных значений. На сегодня от решения 

данного вопроса часто зависит и сам факт сущест-

вования энергоснабжающей организации. Поэтому, 

прежде чем принимать решение о постройке или ре-

конструкции сетей, их владельцы должны рассмо-

треть вопросы снижения потерь электроэнергии. 

Как же можно снизить потери? Для начала раз-

берем структуру технологических потерь в элек-

трических сетях (см. рис. 1).

Перспективы развития 
сетей 20 кВ в России
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«Эффективные менеджеры» в элек-
троснабжающих организациях уже 
перепробовали многие способы сни-
жения потерь. Например, отключение 
одного трансформатора на двухтранс-
форматорных подстанциях 35/10 кВ 
с целью снижения потерь холостого 
хода. Вместе с существующей про-
блемой неукомплектованности под-
станций оперативным персоналом 
такое решение привело к перебоям в 
энергоснабжении.

Другое направление борьбы с потерями — усо-

вершенствование систем учета электроэнергии. 

Отчасти данное направление связано с требовани-

ями Федерального закона от 27.12.2018 № 522-ФЗ. 

Согласно этому закону, ответственность за ком-

мерческий учет электроэнергии с 01.07.2020 г. ло-

жится на плечи электросетевых организаций и 

гарантирующих поставщиков электроэнергии. 

Также, начиная с 01.01.2022 г., закон предусма-

тривает обязательный ввод в эксплуатацию интел-

лектуальных систем, производящих учет электро-

энергии или мощности. При этом обновление всех 

приборов учета должно быть завершено к 2035 

году. Предполагается, что такие меры позволят 

снизить потери электроэнергии до уровня тех-

нических потерь. Говоря понятным языком, эти 

изменения должны помочь в борьбе с хищением 

электроэнергии.

Как уменьшить технические потери?
Предположим, что мы решили проблемы потерь, 

связанные с системами учета. Как быть с техни-

ческими потерями в электросетях? Для радикаль-

ного решения этой проблемы нужен совершенно 

другой подход. Согласно физическим законам, 

для уменьшения потерь при передаче электро-

энергии следует увеличивать напряжение либо 

увеличивать сечение токопроводящей жилы. Если 

вспомнить закон Джоуля-Ленца, то при увеличе-

нии напряжения в два раза потери уменьшаются 

в четыре раза, и наоборот.

Повышение напряжения в электрических сетях 

является наиболее выгодным решением с эконо-

мической точки зрения. В начале ХХ века для боль-

шинства развитых стран наивысшее напряжение 

составляло 30–35 кВ. Постепенно этот показатель 

увеличивался и вскоре достиг предела. Так, в 1985 

году была введена в работу первая и единственная 

в мире воздушная линия электропередачи «Эки-

бастуз — Кокчетав» с максимальным рабочим на-

пряжением 1150 кВ.

В распределительных сетях в ХХ веке также на-

блюдалась общемировая тенденция к увеличению 

напряжения. Конечно, здесь этот рост выглядит 

намного скромнее, чем в сетях более высокого на-

пряжения. Например, если в начале ХХ века в рас-

пределительных сетях применялось напряжение 

от 2 до 4 кВ, то в 50-х годах ХХ века этот показатель 

вырос до 6–10 кВ, а в некоторых случаях до 20 кВ.

Нужно отметить, что некоторыми специалиста-

ми также рассматривался и вопрос перехода на 

ÐÈÑÓÍÎÊ 1.  Структура потерь
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сети 35/0,4 кВ. Согласитесь, ведь в таком случае 

можно получить еще меньшие потери электро-

энергии, а сами сети будут более протяженными.

Однако в данном случае экономическая целесо-

образность такого перехода будет крайне низкой. 

Такой вариант не будет предусматривать сохране-

ние уже имеющихся элементов сетей, например, 

находящихся в исправном состоянии фундамен-

тов комплектных трансформаторных подстанций, 

опор воздушных линий электропередачи. 

Наоборот, для постройки сетей напряжением 

35 кВ потребуется полная замена всех элементов. 

Дополнительные затраты при эксплуатации таких 

сетей будут связаны с необходимостью поддержа-

ния просек вдоль трасс.

Преимущества сетей 20 кВ
К преимуществам сетей 20 кВ можно отнести 

такие факторы:

• Затраты на постройку воздушных линий (ВЛ) 

20 кВ сопоставимы по затратам на постройку ВЛ 

6 кВ.

• Переход на сеть напряжением 20 кВ дает воз-

можность увеличить в два раза радиус обслужива-

ния подстанций. 

• Увеличение радиуса обслуживания позволит 

уменьшить число трансформаторных подстанций. 

Это дополнительно увеличит эффективность, ведь 

каждая ступень трансформации напряжения не-

избежно «съедает» 5–7% мощности.

• В сетях 20 кВ электроэнергия передается с мень-

шими потерями, этот показатель примерно в 1,5 

раза меньше по сравнению с сетями 6 кВ.

• Затраты на техническое обслуживание линий 

20 кВ не превышают аналогичный показатель для 

сетей 6–10 кВ.

• Дополнительно снизить затраты можно, приме-

нив стыковые трансформаторы 20/6 (10) кВ, что 

позволит сохранить часть существующих сетей 

6 (10) кВ.

Особенности режима низкоомного 
резистивного заземления нейтрали

В Российской Федерации большая часть, при-

мерно 80% сетей, напряжением 6–35 кВ работают 

в режиме изолированной нейтрали и только 20% 

работают в режиме заземления через дугогася-

щий реактор.

Разработка отечественной нормативной доку-

ментации, связанной с сетями 20 кВ, началась не 

так давно. Данная ситуация обусловлена тем, что 

в ПУЭ и ПТЭЭСиС для сетей такого напряжения 

предусмотрен режим работы либо с изолирован-

ной нейтралью, либо режим работы нейтрали, за-

земленной посредством дугогасящего реактора. 

Такие режимы работы обладают существенными 

недостатками:

• При повреждении изоляции может возникнуть 

однофазное замыкание на землю (ОЗЗ), которое 

будет сопровождаться существенным увеличени-

ем напряжения на неповрежденных фазах.

• Так как поиск места замыкания требует неко-

торого времени, есть риск перехода ОЗЗ в более 

серьезные повреждения.

• Надо отметить, что сеть 20 кВ работает в режиме 

низкоомного резистивного заземления нейтрали. 

Это позволяет повысить надежность работы, безо-

пасность людей и оборудования, снизить аварий-

ность при однофазном замыкании на землю (ОЗЗ).

Опоры ВЛ 1150 кВ
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• В таких сетях при ОЗЗ, кроме емкостного тока, 

будет протекать активный ток. Такое решение по-

зволяет снизить уровень коммутационных, дуго-

вых и феррорезонансных перенапряжений. Так-

же обеспечивается более простая схема релейной 

защиты.

Однако при разработке проектов энергоснаб-

жения следует принимать во внимание местные 

условия и зарубежный опыт. Рассмотрим схему 

электросетей 20 кВ Парижа.

На центрах питания (ЦП) в нейтраль силового 

трансформатора 225/20 кВ установлен резистор, 

имеющий сопротивление 12 Ом.

Силу тока, протекающего при ОЗЗ, можно рас-

считать по формуле:

Ip = Uном/(3 Rр),

где Uнас — номинальное напряжение сети, кВ;

Rр — сопротивление резистора, Ом.

Подставив значения в формулу, получаем:

Ip = (20/(1,73*12) = 0,96 кА.

При разработке структуры отечественной сети 

20 кВ следует учитывать, что на протяжении уже 

десятков лет при электроснабжении городов ис-

пользуются двухзвенные схемы.

Однолинейная схема 
отечественной сети 20 кВ

Первым звеном здесь выступают кабельные 

линии (КЛ), питающие РП. Соответственно, роль 

второго звена отводится кабельным линиям от РП 

до трансформаторных подстанций 20/0,4 кВ.

ÐÈÑÓÍÎÊ 2.  Однолинейная схема электроснабжения Парижа

ÐÈÑÓÍÎÊ 3.  Однолинейная схема 
отечественной сети 20 кВ

Если сравнить данную схему с парижской, то 

можно увидеть различия — там применяются не 

РП, а СП (соединительные пункты), где вместо вы-

ключателей установлены выключатели нагрузки. 

При появлении на линии короткого замыкания 

будет отключен выключатель, который находится 

на ЦП.

В российских сетях такая схема не получила 

развития, а вместо нее применяется структу-

ра, которая требует трех ступеней селективно-

сти устройств релейной защиты (РЗА). При этом 

должна быть как минимум обеспечена селектив-

ность РЗА на отходящих выключателях КЛ в ЦП, 

на вводных и секционном выключателе КЛ в РП, 

а также на отходящих КЛ к трансформаторным 

подстанциям. 

Другими словами, выдержка времени t на от-

ходящих выключателях КЛ в ЦП должна быть 

не меньше 1 секунды. Напротив, для таких схем, 

как схема электроснабжения Парижа, достаточ-

на выдержка t=0,3–0,4 секунды. Такое обстоя-

тельство усложняет расчет при выборе проводни-

ков, коммутационных аппаратов и заземляющих 

устройств.

О последнем факторе нужно поговорить более 

подробно. Ведь, кроме увеличения выдержки вре-

мени, в двухзвенных схемах существует и другая, 

серьезная проблема. Для ее понимания рассчи-

таем допустимое сопротивление заземления при 

значениях Ip = 0,96 кА  1 кА.
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Из Таблицы 1 следует, что при такой схеме сети 

с выдержкой времени, равной 0,75 секунды, тре-

буется обеспечить сопротивление заземляющего 

устройства немногим больше, чем 0,1 Ом. Данные 

параметры в условиях городской застройки явля-

ются трудновыполнимыми и требуют примене-

ния дорогостоящих заземляющих устройств.

Также следует отметить, что в нашей стране нор-

мативные требования для заземляющих устройств 

сетей 20 кВ отсутствуют. Если же принять в каче-

стве нормы требования ПУЭ (п. 1.7.90) для элек-

троустановок с эффективно-заземленной нейтра-

лью, то мы все равно получим 0,5 Ом, что меньше 

расчетных значений.

Выходом из сложившейся ситуации с учетом 

всего вышеописанного для отечественных сетей 

20 кВ будет схема, являющаяся сочетанием РП и 

СП. То есть выключатели следует применять толь-

ко на вводах. На отходящих линиях и секционной 

перемычке следует установить выключатели на-

грузки.

Такая схема даст возможность снизить общее 

количество ступеней селективности на две сту-

пени. Это позволит снизить выдержку время от-

ключения от ОЗЗ, что в конце концов позволит 

снизить до приемлемых значений сопротивление 

заземляющего устройства.

Опыт применения сетей 
напряжением 20 кВ в России

Постоянно растущее население городов, а так-

же возросшее количество различных механизмов 

и приборов, работающих на электрической энер-

гии, приводит к необходимости увеличения про-

пускной способности сетей. В настоящее время 

многие страны Западной Европы используют сети 

20 кВ. Например, в Германии и Франции применя-

ются сети напряжением 20 кВ, а в Чехии, Болгарии 

и Словакии применяются сети 22 кВ.

В отличие от стран Европы, в нашей стране се-

ти напряжением 20 кВ только начали развиваться. 

Однако стоит отметить, что промышленная экс-

плуатация таких сетей велась еще в Советском 

Союзе. Например, в начале 30-х годов ХХ века 

развитые сети данного напряжения уже имелись 

в Латвии, еще до вхождения республики в состав 

Советского Союза.

Подобная ситуация до сих пор сохранилась и в 

Калининграде. До сих пор там эксплуатируются 

сети напряжением 15 кВ, хотя сейчас они не раз-

виваются, а постепенно замещаются сетями 10 кВ. 

29 января 2004 года впервые в России благодаря 

сетям 20 кВ был реализован проект организации 

электроснабжения «Ходынского поля» в Москве, 

где имеется плотная высотная застройка. Затем 

полученный опыт был применен для электроснаб-

жения «Москва-Сити». Данные решения были 

обусловлены высокой плотностью электрических 

нагрузок.

Особенностью данной схемы электроснабже-

ния является применение кабельных сетей и заме-

на распределительных пунктов (РП), характерных 

для схем электроснабжения 6–10 кВ, на соедини-

тельные пункты (СП), с установленными на них 

выключателями нагрузки.

Также сети 20 кВ были применены для элек-

троснабжения Ханты-Мансийского автономного 

округа. Однако здесь ситуация была принципи-

ально другой — невысокая плотность электриче-

ской нагрузки при большой удаленности потреби-

телей от центров питания. 

ÒÀÁËÈÖÀ 1.  
Зависимость допустимого сопротивления заземления при Ip ≈ 1 кА

Время
отключения ОЗЗ, с

Напряжение
повреждения, В

Допустимое сопротивление заземляющего устройства (Ом) 
при разных значениях Ip (А)

1000 800 600 400

до 0,1 500 0,49 0,60 0,80 1,12

0,2 400 0,39 0,49 0,63 0,89

0,5 200 0,20 0,24 0,32 0,45

0,7 130 0,13 0,16 0,21 0,29

1 100 0,10 0,12 0,16 0,22

1–5 70 0,07 0,09 0,11 0,16
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При рассмотрении вариантов выяснилось, что 

воздушные линии 10 кВ будут нерентабельны, 

так как необходимо устанавливать повышающие 

трансформаторы через каждые 10–15 км. Воз-

душные линии 35 кВ также оказались экономиче-

ски невыгодным решением, так как мощность для 

населенных пунктов будет невысока, а затраты на 

постройку и эксплуатацию очень большими. 

Оказалось, что «истина где-то посередине» — 

напряжение 20 кВ является оптимальным со всех 

сторон, учитывая и физические законы, и эконо-

мическую целесообразность, и перспективы на 

будущее.

Воздушные линии 20 кВ выполняют проводом 

СИП с трехслойной изоляцией из сшитого поли-

этилена. Данное решение позволило снизить ве-

роятность аварийных отключений из-за замыка-

ний, воздействия сезонных порывов ветра и обра-

зования изморози. 

Учитывая обстоятельство, что длина линий 20 кВ 

составляет примерно 40 км и они проходят по труд-

нодоступной местности, данное решение позволи-

ло сократить время, требующееся для отыскания 

и ликвидации технологических нарушений. 

Заключение
Переход на сети 20 кВ должен быть экономиче-

ски оправдан. Расчеты доказывают, что при невы-

сокой плотности нагрузки в сельской местности 

выгодно использовать распредсети напряжением 

10 кВ. В городских сетях, особенно для электри-

фикации строящихся районов, наоборот, исполь-

зование сетей 20 кВ будет более целесообразным.

Повсеместный перевод уже существующих се-

тей на напряжение 20 кВ также не даст желаемого 

экономического эффекта. Реконструкцию целе-

сообразно проводить только при значительном из-

носе распределительных сетей, когда они не могут 

обеспечить растущие нагрузки. 

В последнем случае пропускная способность мо-

жет быть повышена в 2,5 раза. Данное решение 

вместе с применением современных технологий 

позволит уменьшить количество трансформатор-

ных подстанций и повысить надежность электро-

снабжения.

Текст:  Александр ЯРОШЕНКО,
автор блога SamElectric.ru

На воздушных линиях 20 кВ применяется специальный провод СИП
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КАЛЕНДАРЬ ВЫСТАВОК

28 – 30 ноября
Российский промышленник
Международный форум-выставка
Россия, г. Москва / https://promexpo.expoforum.ru/ru/

22 – 25 декабря
ЖКХ-Конф
Всероссийский семинар-конференция
Россия, г. Москва / https://www.gkhconf.ru/

28 – 30 ноября
Электроника России
Выставка электронной продукции российского 
производства
Россия, г. Москва / https://rus-elektronika.ru/ru-RU/

13 – 14 февраля
НПФ-2024
Национальный промышленный форум
Россия, г. Москва / https://npforum.ru/

5 декабря
Промышленность будущего
12-й Межрегиональный промышленный форум
Россия, г. Челябинск / https://energoforum74.ru/

13 – 16 февраля 
Сибирская строительная неделя
Международная выставка строительных, отделочных 
материалов и оборудования, архитектурных проектов 
и дизайна. Россия, г. Новосибирск / https://sbweek.ru/

5 – 8 декабря
БИОТ-2023
27-я Международная специализированная выставка 
и форум «Безопасность и охрана труда»
Россия, Москва / https://biot-expo.ru/

16 февраля 
6-я Конференция «Инвестэнерго-2024»
Инвестиционные проекты, модернизация, 
закупки в электроэнергетике
Россия, г. Москва / https://www.n-g-k.ru/

11 – 15 декабря
Российская неделя роботизации
Международный форум роботизации
Россия, г. Москва / https://roboticsweek.ru/

27 февраля – 1 марта
Мир климата
EXPO КОНГРЕСС HVAC/R ИНДУСТРИЯ
Россия, г. Москва / https://climatexpo.ru/
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Б 

лок управления имеет улучшенный интерфейс 
взаимодействия человека и компьютера, что 
обеспечивает интуитивно понятную и макси-

мально удобную работу пользователя. Его аппарат-
ное и программное обеспечение усовершенствовано, 
множество улучшений в элементной базе снизили 
энергопотребление всего оборудования, еще больше 
повысив надежность, добавив дополнительные за-
щиты. Не надо доплачивать за нужные функции и за-
щиты, открывать подписки и перепрошивать версии, 
купив один раз, вы получаете максимальный функцио-
нал уже в стандартном исполнении. Блок управления 
3Н является основным компонентом воздушного ав-
томатического выключателя YCW3. Процессор интел-
лектуального контроллера представляет собой пре-
образователь магнитного потока, который полностью 
независим от пониженного напряжения и отключения 
механического привода самого автоматического вы-
ключателя. Выключатель с интеллектуальным конт-
роллером может использоваться в качестве защиты 
распределителя мощности двигателя или генератора, 

Электронный расцепитель серии 3Н (также именуемый блок управления или 
«интеллектуальный контроллер») — это новейшее исследование компании и 
разработка нового поколения с жидкокристаллическим интерфейсом. 

для защиты электросети и оборудования электроснаб-
жения от перегрузки, от короткого замыкания, утечек 
на землю, дисбаланса тока, пониженного напряжения, 
перенапряжения, дисбаланса напряжения и других 
возникающих неисправностей. В то же время он мо-
жет использоваться в качестве конечного элемента си-
стемы автоматизации распределения электроэнергии 
для реализации функции дистанционного управления. 
Высота установки выключателя с блоком управления 
может достигать 4000 метров над уровнем моря.

Интеллектуальный контроллер:
• превосходная цифровая производительность, вы-
полняет обработку данных и управление сигналами 
в режиме реального времени;
• обеспечивает точную и своевременную защиту в 
соответствии с различными характеристиками. 
• поддерживает протокол связи Modbus, Profi bus, 
DeviceNet, а также множество открытых протоко-
лов связи, облегчает автоматизацию распределения 
электроэнергии.

Максимальные возможности 
электронного расцепителя серии 3H

Интеллектуальный блок управления 3Н уже в базовом исполнении имеет:
ФУНКЦИИ ИЗМЕРЕНИЯ
Ток и напряжение: мгновенные значения, максималь-
ные значения, значение асимметрии тока, фазное Uan, 
Ubn, Ucn, линейное Uab, Ubc, Uca, допустимые значе-
ния, среднее значение напряжения Uav используется 
для оценки стабильности электрической системы, 
значение асимметрии, правильное чередование фаз.
Частота: область действия 40-65Hz, точность ±0.1Hz.
Мощность: активная Р; реактивная Q; кажущаяся S; 
системный коэффициент мощности и фазный коэф-
фициент мощности PF a, PF b, PF c; средние значения; 
допустимые значения.
Потребление энергии: общая EP, EQ, ES; потребля-
емая (активная, реактивная); выходная (активная, ре-
активная).
Измерение гармоник: форма волны la, lb, Ic, In / Uan, 
Ubn, Ucn; основная волна la, lb, Ic, In / Uan, Ubn, Ucn; 
THD la, lb, Ic, In / Uab, Ubc, Uca; thd la, lb, Ic, In / Uab, 
Ubc, Uca; FFT la, lb, Ic, In (3,5,7...31) / Uan, Ubn, Ucn 
(3,5,7...31).

ФУНКЦИИ ЗАЩИТ. 6 КАТЕГОРИЙ КРИВЫХ
Тепловая перегрузка, защита от короткого замыка-
ния с выдержкой времени, мгновенная отсечка без 
выдержки времени, защита от асимметричного тока, 

защита от асимметричного напряжения, замыкание 
на землю по току две ступени сигнал и отключение. 
Защита нейтрали (фаза N), защита MCR/HSISC, за-
щита от пониженного напряжения, защита от пере-
напряжения, защита правильности чередования фаз, 
защита от пониженной частоты, защита от обратной 
мощности, контроль нагрузки, настройки тепловой 
памяти. При проведении пусконаладочных работ или 
при других плановых проверках срабатывания защит 
тепловую память можно отключить.

ЖУРНАЛ СОБЫТИЙ
Два режима счетчика коммутационных циклов, вре-
менный (можно обнулять) и общий с даты производ-
ства, текущие аварийные сигналы, контроль износа 
главных контактов автоматического выключателя, 
журнал аварийных отключений, журнал аварийных 
сигналов, архив всех отключений с указанием причи-
ны отключения, даты и времени.

НАСТРОЙКИ
Дата и время, настройка работы в сети и подстройка 
режимов фактических условий эксплуатации, само-
диагностика, настройка передачи данных, настройка 
внешних сигналов.






